



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Estimado ciudadano, estimada ciudadana:  
Estimado votante, estimada votante:

En junio de 2024 vas a tomar una decisión importantísima. Determinarás el futuro de nuestras sociedades y de nuestro planeta. Tu voto marcará la dirección que tomará la Unión Europea en los próximos cinco años.

Nos jugamos mucho. Lo que elijas decidirá si emprendemos acciones comunes para mejorar nuestra calidad de vida, proteger nuestros derechos y libertades que tanto apreciamos y hacer de Europa una fuerza de paz y justicia en todo el mundo. Será un punto de inflexión: la encrucijada que define nuestro futuro.

Hemos pasado por muchas cosas juntos en los últimos años.

Los jóvenes que lucharon por incluir la crisis climática en la agenda vivieron después la trágica pandemia. No solo perdieron años de educación determinantes, sino también sus primeras experiencias profesionales en solidaridad con el conjunto de la sociedad, aun sabiendo el difícil futuro que les esperaba.

Una gran cantidad de pensionistas y familias lucharon por calentar sus hogares, después de que la guerra de agresión de Putin sumiera a Ucrania en la guerra y a Europa en la crisis energética.

Las mujeres, el colectivo LGBTI y los grupos racializados se llevaron la peor parte de los crecientes ataques a los derechos, liderados por los numerosos gobiernos europeos que giraron no a la derecha, sino a la extrema derecha.

Y mientras tanto, los incalculables costes de la inacción climática no han dejado de aumentar.

En estos tiempos, muchos y muchas sentimos inseguridad al pensar en el hoy y en el mañana.

La extrema derecha utiliza estos miedos para intentar hacernos retroceder en el tiempo. Difunden odio al convertir en chivos expiatorios a personas que necesitan nuestro apoyo. Sus soluciones son falsas soluciones. La forma de combatir la impotencia que muchos de nosotros y nosotras sentimos no es pregonar el resentimiento, sino escuchar y ofrecer valor en su lugar.

La crisis climática es el reto de nuestra generación. Con la construcción de una sociedad más verde, también resolveremos la injusticia y la desigualdad que polarizan nuestras sociedades. A diferencia de los conservadores y la extrema derecha, que quieren retrasar y negar los problemas a los que nos enfrentamos, actuaremos con toda la urgencia de nuestro tiempo.

La carga de la inacción cada vez es más pesada. Pues justo cuando sabemos que las energías renovables reducirían el precio de las facturas, seguimos pagando el precio de las caras energías fósiles.

Justo cuando conocemos los efectos de la contaminación tóxica en nuestro organismo, siguen bloqueando el aire limpio y un medioambiente seguro.

Justo cuando sabemos que todos y todas deberían poder acceder a comida sana, esta sigue siendo un lujo reservado a muy pocos.

Justo cuando sobrevivimos a incendios e inundaciones, el planeta sigue calentándose y los ecosistemas se tambalean al borde del colapso.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Con nosotros y nosotras, el sonambulismo se ha acabado: elegimos el cambio.

No deberíamos tener que resignarnos a ir de crisis en crisis.

Existen soluciones, tan solo necesitamos el valor para hacer lo que sea necesario.

Por ello, en medio de la incertidumbre y la ansiedad, izamos una bandera de esperanza y determinación.

Para hacer frente a los retos de nuestro tiempo, Europa necesita un Pacto Verde y Social.

Elegimos la ambición. Nuestro Pacto Verde y Social abordará la crisis climática y medioambiental como la emergencia que es. Usaremos los miles de millones que se destinan a subvencionar los combustibles fósiles y los invertiremos en las energías renovables, la naturaleza y la biodiversidad. Utilizaremos el dinero público para crear un medioambiente más sano para nosotros y nosotras y un futuro habitable para nuestros hijos y nuestras hijas.

Elegimos una vida más segura. Nuestro Pacto Verde y Social combatirá la crisis en el coste de vida porque invertiremos en aquello que necesitamos de manera imprescindible y en los servicios públicos que todos y todas merecemos. Invertiremos en viviendas asequibles para bajar los alquileres, en reformas para reducir el precio de las facturas de energía y en transporte público para que los desplazamientos sean más asequibles. Sabemos con certeza que con inversiones sencillas e inteligentes en servicios públicos tu vida diaria puede ser mucho menos costosa.

Elegimos la prosperidad. Nuestro Pacto Verde y Social construirá una economía dinámica y competitiva, creando millones de empleos verdes en la vanguardia de la industria. Proponemos un gran plan de inversión para financiar las industrias e infraestructuras ecológicas en toda la Unión Europea. La transición verde no es algo abstracto, sino que implicará nuevas líneas ferroviarias, nuevas fábricas, nuevas oportunidades para ti y tu comunidad.

Nuestro Pacto Verde y Social va de la mano de una Europa inclusiva y democrática que protege los derechos de todos y todas.

Elegimos la libertad. Luchamos por una Europa de democracia, feminismo y derechos humanos. Europa es nuestro escudo. Debe legislar para defender los derechos fundamentales y proteger a las personas de la discriminación. No descansaremos hasta que todos y todas en Europa puedan vivir sus vidas con plena autodeterminación.

Europa no es una isla. Nuestro proyecto para la UE es inherente a nuestro compromiso de trabajar a escala internacional para fortalecer la seguridad, la paz y la justicia global.

Elegimos la apertura. Trabajaremos incansablemente junto con nuestros socios para construir un mundo más justo. Estaremos junto a Ucrania en su lucha por la libertad. Abordaremos las causas de los conflictos y la injusticia, y utilizaremos la influencia y los recursos de la UE para poner en marcha un Pacto Verde Mundial. No nos cabe duda de que todo el mundo, en todas partes, merece un futuro seguro y próspero.

Juntos podemos conseguirlo.

La familia Verde es más grande que nunca. Es más diversa y está más extendida, representada en toda Europa. Los Verdes están presentes en ministerios desde Letonia hasta España y en ayuntamientos desde Zagreb hasta Lyon. Todos los días cumplimos nuestras promesas. Creamos soluciones. Mejoramos vidas y protegemos nuestro clima y medioambiente.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Ahora hay que dar el siguiente paso. Ha llegado el momento de forjar la próxima mayoría en el Parlamento Europeo. Ha llegado el momento del progreso y la acción. Podemos construir una sociedad más justa y un futuro habitable para nuestro planeta.

Ofrecemos una alternativa para Europa. No tienes que elegir entre el statu quo fallido o la oposición de extrema derecha, puedes optar por la esperanza.

Elige un Pacto Verde y Social.

Elige derechos fundamentales y democracia.

Elige la paz, los derechos humanos y la justicia global.

Solo una voz verde europea fuerte nos llevará hasta allí. Solo los Verdes pondrán la ambición climática, la justicia social y la protección de los derechos fundamentales y la democracia en el corazón de la Unión Europea.

La historia nos ha demostrado que cuando Europa se moviliza, puede conseguir cualquier cosa. Avalado por ciudadanos, ciudadanas y movimientos, nuestro enfoque político es sencillo: ofrecer soluciones para hoy que faciliten un futuro más prometedor.

Estamos listos, y seguro que tú también lo estás. Juntos, hagamos de esta Europa una realidad.

**Vota Verde.**



### **CAPÍTULO I. EL VALOR DE DAR PRIORIDAD AL PLANETA Y A LAS PERSONAS: NUESTRO PACTO VERDE Y SOCIAL PARA EUROPA**

La factura de la luz de María nunca había sido tan alta como la del pasado invierno. No es fácil pagarla con un solo sueldo y dos hijos que alimentar. Trabajaba duro –si acaso, demasiado–, pero nunca llegaba a fin de mes.

No habría podido salir sola de aquella situación, pero no lo estaba. El ayuntamiento finalmente abrió la guardería municipal que llevaba años prometiéndolo. Después consiguió una subvención del Pacto Verde y Social y reformó su casa eliminando corrientes de aire. La nueva ruta de autobús significó que consumiera la mitad de gasolina a la semana.

Resultó que una vez que la sociedad empezó a considerar todas nuestras luchas cotidianas como problemas compartidos, pudimos resolverlos juntos. Con nuestro Pacto Verde y Social, podemos convertir vidas como la de María (como la nuestra) en vidas más seguras, felices y sanas, con facturas de energía más baratas, alimentos sanos a precios asequibles y aire limpio en nuestros pueblos y ciudades.

#### **La justicia climática y la justicia social son dos caras de la misma moneda.**

El año pasado fue el más cálido desde que existen registros. La situación del planeta es una emergencia. Los daños que la crisis climática causa a las personas y a sus medios de subsistencia – las casas inundadas y las granjas en quiebra– aumentan cada año.

Escuchamos los llamamientos urgentes de la comunidad científica y los activistas. Los animales y ecosistemas que se están extinguiendo en cantidades récord no pueden esperar.

Actuar en favor del clima hoy aportará beneficios a toda la sociedad y hará nuestras vidas más asequibles y agradables en los próximos años. Protegerá la naturaleza que nos rodea.

No hacer nada solo beneficiará a las personas más ricas, que ganan dinero con los combustibles fósiles, mientras dejamos que las personas más pobres de nuestras sociedades asuman los costes.

El nivel de vida de la ciudadanía europea se ha resentido mucho en los últimos años. El coste de la vida está subiendo, obligando a millones de personas a vivir en la inseguridad y a los más vulnerables a pagar el precio más alto.

Las crecientes desigualdades y la tremenda injusticia económica no son nuevas. Durante décadas, los ultrarricos se han librado de pagar casi todos los impuestos, mientras se hacían recortes a los servicios públicos.

Los empleos son ahora más precarios y demasiadas personas han tenido que abandonar el lugar al que llaman hogar para encontrar un trabajo decente.

Nada de esto tiene por qué ser normal. Nada de esto es inevitable.

Tenemos el valor de hacer lo que haga falta.

Son nuestros problemas y tenemos que resolverlos ya. No lo pospondremos para la próxima generación.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Combatir la crisis en el coste de vida y la desigualdad económica a la vez que se protege el clima y se recupera la naturaleza requerirá inversiones. Por eso proponemos un gran plan de inversiones para Europa: el Pacto Verde y Social.

Construiremos nuevas infraestructuras verdes y financiaremos servicios públicos de calidad. Esta oportunidad económica creará nuevos empleos e industrias.

Todo lo que proponemos combina mejor nuestras vidas las vidas y proteger el clima y el medioambiente al mismo tiempo.

Queremos que la contaminación atmosférica y las derrochadoras subvenciones a los combustibles fósiles sean cosas del pasado. Los paraísos fiscales para unos pocos no tienen cabida ni en Europa ni en ninguna otra parte.

Lucharemos por viviendas asequibles, energías renovables y alimentos sanos para todos y todas. Protegeremos un clima estable y una naturaleza restaurada.

El Pacto Verde y Social es nuestro plan para una Europa más verde y saludable, donde las vidas sean seguras, prósperas y estén llenas de oportunidades.



### **PROTEGER EL CLIMA Y EL MEDIOAMBIENTE**

Nuestro Pacto Verde y Social marca el camino de la justicia climática y medioambiental. Las políticas climáticas y medioambientales de la UE marcan el ritmo y la ambición de las acciones en Europa y fuera de ella. Ya se han puesto en marcha muchas cosas y nos dirigimos hacia la transición verde. La pregunta ahora es cómo acelerar las acciones necesarias mientras se protege el nivel de vida, especialmente el de las personas más vulnerables.

La salud y seguridad de nuestras sociedades solo es posible si respetamos los límites planetarios. Ya nos estamos enfrentando a las consecuencias del cambio climático: fenómenos meteorológicos más extremos, como tormentas, sequías e inundaciones, subida del nivel del mar, desertización y deshielo de los glaciares árticos. Un millón de especies animales y vegetales están peligrosamente cerca de la extinción. El futuro de nuestro planeta y de nuestras sociedades relativamente pacíficas y prósperas depende de que actuemos ahora. Proteger el clima y el medioambiente es proteger a las personas.

La transición verde hacia una Europa socialmente justa y climáticamente neutra encierra consigo la promesa de prosperidad. Trabajamos por un mejor entorno vital y por unos empleos seguros y bien remunerados en el corazón de nuestras economías. En lugar de pagar miles de millones a las autocracias por unos combustibles fósiles extraídos y refinados en terceros países, podemos invertir ese dinero en producir energías renovables, manteniendo el dinero y el empleo en Europa, e invirtiendo en un futuro mejor.

### **HACER FRENTE A LA EMERGENCIA CLIMÁTICA**

Nos encontramos en un punto decisivo para la historia. Europa debe hacer frente a la crisis climática con toda su urgencia, reduciendo sus emisiones lo más rápido posible de acuerdo con las recomendaciones científicas para garantizar un futuro lo más habitable posible en los próximos años y décadas. La UE debe ser líder mundial en materia climática si queremos garantizar un futuro habitable para el planeta y cambiar la tendencia respecto al aumento de inundaciones, incendios y sequías en la UE y en todo el mundo. Al mismo tiempo, invertir en una economía europea limpia y reducir rápidamente nuestra dependencia de los combustibles fósiles reforzará nuestra economía, resiliencia y seguridad.

Nuestro trabajo en el Parlamento Europeo y la presión del movimiento por el clima han contribuido a hacer realidad el Pacto Verde Europeo. Tenemos que seguir reforzando las áreas donde los compromisos han dejado lagunas y vacíos y elevar el nivel de ambición. En los últimos años, escépticos, grupos de presión, conservadores y populistas han intentado frenar la transición verde y sustituir la ciencia y el progreso por desinformación, políticas ineficaces y una dependencia continuada de la energía fósil.

Celebramos los avances tardíos, pero seguimos exigiendo más ambición, así como la aplicación plena de los planes ya puestos en marcha. Para reconocer la crisis climática y medioambiental, presionaremos para que se incluya el derecho a un medioambiente sano y limpio en la Carta de los Derechos Fundamentales, que debe ser directamente aplicable a todos los ciudadanos y las ciudadanas de la UE.

Europa puede y debe tomar medidas para ir más allá de una reducción del 55% de las emisiones para 2030 y alcanzar la plena neutralidad climática en 2040. Estos objetivos deberían establecerse en una ley europea del clima revisada. No debemos fiarnos de falsas soluciones como la geoingeniería para cumplir nuestros objetivos climáticos.



### **UNA TRANSICIÓN BASADA EN LAS RENOVABLES**

Presionaremos a la UE para que construya un sistema energético para todos y todas, completamente basado en las energías renovables, que conecte y dé energía al continente. La energía renovable es la clave económica para el futuro. Las renovables son más baratas y seguras que cualquier otra fuente de energía y han contribuido a ahorrar 100.000 millones de euros entre 2021 y 2023 en la UE y a abaratar las facturas de energía de los hogares.

Queremos transformar nuestro sistema energético para que dependa al 100% de la energía solar, hidráulica, eólica y geotérmica, mediante la eliminación progresiva de la energía fósil para 2040. Solo las renovables pueden garantizar un planeta habitable, la independencia geopolítica de los autócratas y un sistema energético resistente y gestionado democráticamente.

Queremos situar a la ciudadanía en el centro de la transición energética y sustituir el actual sistema centralizado por un sistema energético inteligente, democrático y de alta eficiencia que dé prioridad a las personas, a la justicia económica y al planeta. Los ciudadanos y las ciudadanas deberían formar parte de los procesos de toma de decisiones, por ejemplo, sobre la ubicación de proyectos energéticos. Estos, además, tendrían que llevarse a cabo de forma que su impacto en la naturaleza sea mínimo. Fomentamos la propiedad comunitaria de los proyectos de energías renovables, ya que permite a los ciudadanos y a las ciudadanas tomar decisiones sobre ellos.

Queremos paneles solares en todos los tejados posibles y también promover soluciones locales como sistemas urbanos de calefacción, almacenamiento de energía, recarga de vehículos eléctricos y bombas de calor. También tenemos que acelerar el desarrollo de una red eléctrica robusta con una conectividad y un sistema de reserva mejores para garantizar una energía estable, también cuando no brille el sol o no sople el viento.

Resolver la crisis climática creará millones de puestos de trabajo en sectores que van desde las energías renovables y la construcción hasta la industria y el transporte. Los proyectos listos para empezar que pondríamos en marcha mañana representan 2 millones de puestos de trabajo a corto y medio plazo, y nuestra transición a largo plazo representaría hasta 10 millones.

### **ACABAR CON LOS COMBUSTIBLES FÓSILES EN EUROPA**

La UE debe eliminar progresivamente todos los combustibles fósiles antes de 2040, empezando por el carbón para 2030. Además, necesita un plan claro para eliminar completamente el gas y el petróleo fósiles a partir de 2035 y no más tarde del 2040.

Apoyaremos la electrificación masiva y acelerada en todos los sectores y garantizaremos unos precios de la energía asequibles para todos y todas. Debemos apoyar el desarrollo de una movilidad eléctrica y de infraestructuras de recarga baratas.

Para el clima es fundamental que avancemos lo más rápido posible hacia unos sistemas de calefacción y refrigeración basados en energías renovables en hogares e industrias (como bombas de calor, calefacción urbana, calor residual, geotermia y, si es necesario, madera de origen sostenible y biomasa residual). Ayudaremos a quienes no puedan permitirse las inversiones iniciales para superar la transición y recogeremos los frutos a largo plazo.

Algunas alternativas que se han propuesto, como el hidrógeno verde, conllevan unos riesgos y unos costes más altos para los consumidores y la industria. Deberían reservarse para apoyar el sistema eléctrico, la industria pesada, el transporte marítimo de larga distancia y los vuelos en los que la electrificación no es viable.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Europa necesita un plan para eliminar progresivamente todas las subvenciones a los combustibles fósiles para 2025 a más tardar, y todas las demás subvenciones perjudiciales para el medioambiente en 2027. Los miles de millones de euros de las subvenciones a los combustibles fósiles deben distribuirse a las energías renovables, la eficiencia y el ahorro energéticos. Ningún dinero público europeo o de los Estados miembros debedestinarse a infraestructuras que nos encierrenen un sistema fósil o dificulten la electrificación basada en renovables siempre que sea posible. Los incentivos económicos o las exenciones a las “emisiones de lujo” no tienen cabida en una transición justa.

Las medidas de ahorro energético para reducir la demanda son esenciales. Centrarse en la eficiencia y en la reducción de la demanda implica usar y necesitar menos energía, facilitando así la ecologización de nuestro sistema energético. Las medidas de eficiencia energética introducidas en la reciente legislación de la UE, como la introducción del “principio de primacía de la eficiencia energética”, son logros importantes.

La reducción de la demanda también debería lograrse mediante incentivos a los cambios de comportamiento, estilo de vida y organización colectiva, en consonancia con la justicia social. En el sector de los transportes, por ejemplo, ir suprimiendo progresivamente el transporte aéreo de corta distancia cuando existan alternativas ferroviarias razonables, limitar el peso de los automóviles privados o desarrollar infraestructuras ferroviarias y ciclistas de alta calidad permitirían reducir la demanda de energía.

### **ADAPTAR EUROPA A UN PLANETA QUE SE ESTÁ SOBRECALENTANDO**

Décadas de negación del cambio climático y de retrasos nos han hecho vulnerables a los fenómenos meteorológicos extremos, y la creciente oposición a las medidas en favor del clima empeorará aún más la situación. Las inundaciones y los incendios han destruido hogares y empresas, mientras que las olas de calor ponen en peligro la vida de las personas en sus hogares y lugares de trabajo.

Para que las personas y los lugares sean menos vulnerables a los efectos del clima, introduciremos una ley de adaptación al clima que reposa en soluciones basadas en los ecosistemas.

Los esfuerzos para restaurar la naturaleza y adaptarse al clima restablecerán la retención de agua en el campo y las zonas urbanas mediante la revitalización de ríos y llanuras aluviales. Para reconocer el papel clave del agua, un enfoque integrado debe incluir el agua en todas las políticas pertinentes de la UE.

La transformación ecológica debe ir de la mano de una política de cohesión fuerte para garantizar que todas las regiones de Europa salgan beneficiadas. Nuestro Fondo de Solidaridad ampliado se centrará en la adaptación al clima y la preparación ante catástrofes naturales. Una financiación específica y directa de la UE para la acción por el clima puede aliviar la presión presupuestaria y política sobre ciudades y municipios, así como permitir que la transición se lleve a cabo y se gestione a nivel local, independientemente de quién gobierne a nivel nacional.

Basándonos en el principio de solidaridad europea, crearemos un Fondo de Catástrofes Naturales Europeo. También ampliaremos y cofinanciaremos la flota europea de extinción de incendios, que incluirá personal profesional y voluntario cualificado, equipos de extinción de incendios, activos y aviones de extinción de incendios, así como un seguimiento en tiempo casi real y un centro de coordinación de emergencias. Reforzar la protección civil aumentará la resistencia de Europa ante las catástrofes climáticas.



### **LA CONTAMINACIÓN CERO ES UNA CUESTIÓN DE SALUD**

Una Unión Europea libre de contaminación, con políticas destinadas a frenar la contaminación del aire, el agua y el suelo, será un lugar mucho más sano para vivir. La contaminación atmosférica es responsable de 300.000 muertes prematuras al año en la UE, siendo los niños y niñas los más vulnerables a los efectos de las partículas finas. Presionaremos a la UE para que aumente las normas de calidad del aire para todos y todas, en toda la UE y sin excepciones.

Para 2030, la calidad del aire en la UE deberá cumplir las directrices de la Organización Mundial de la Salud. Lucharemos por una Europa libre de tóxicos para 2030 eliminando progresivamente el uso de las sustancias químicas más nocivas mediante una ley sobre productos químicos más estricta.

La crisis climática es también una grave amenaza para la salud humana, que se manifiesta en la manera en que las olas de calor, las sequías y otros fenómenos meteorológicos extremos afectan a la población en general. Reducir las emisiones ahora ayudará a evitar que la situación empeore en los próximos años.

### **RECUPERAR LA NATURALEZA**

Desde los pájaros y las abejas hasta los páramos y humedales, tenemos que proteger la naturaleza que es la base de la vida en este planeta. Un millón de especies están en peligro de extinción debido al deterioro de los ecosistemas, el uso de pesticidas y el cambio climático. Hay que poner fin a esta extinción masiva.

A partir de 2026, el 10% del presupuesto de la UE tendrá que destinarse a objetivos de biodiversidad. Actuar contra el cambio climático y restaurar ecosistemas sanos y ricos en biodiversidad son dos caras de la misma moneda.

Queremos proteger un tercio del territorio y de las zonas marinas de la UE, para que podamos vivir en armonía con la naturaleza, incluyendo humedales, bosques, ecosistemas marinos y agrícolas, ríos y lagos. Queremos construir una Red Transeuropea para la Naturaleza que conecte los ecosistemas y permita la migración de especies.

Tal y como establece la Ley de Restauración de la Naturaleza por la que luchamos, queremos restaurar las zonas naturales y los ecosistemas degradados en toda la UE. Trabajar con agricultores, pescadores y comunidades locales es vital para proteger la biodiversidad y luchar contra el cambio climático. La UE debe cumplir los compromisos internacionales adoptados en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad (COP 15) celebrada en Montreal y adoptar medidas ambiciosas en materia de protección y restauración de la biodiversidad.

### **LOS BOSQUES, EL PULMÓN VERDE DE EUROPA**

Los bosques están en peligro debido a la deforestación y las consecuencias del cambio climático. Son nuestros pulmones y nuestro sistema de soporte vital; los lugares donde se encuentra la mayor parte de la biodiversidad terrestre y también son importantes sumideros de carbono. Los bosques también desempeñan un papel crucial en el suministro de aire limpio, la regulación del ciclo del agua y la prevención de la erosión del suelo. La protección y la restauración de los bosques son fundamentales para alcanzar nuestros objetivos climáticos.

Como Verdes, consideramos que los bosques primarios, una gestión más cercana a la naturaleza y la repoblación y restauración forestales respetuosas con la biodiversidad son fundamentales para unos bosques sanos en Europa. Necesitamos una estrategia común contra los incendios forestales a través de bosques mixtos casi naturales. Tenemos la determinación de evitar la tala de claros y de



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

establecer corredores de protección. Necesitamos medidas de emergencia para proteger los bosques de la mala gestión, la contaminación y el cambio climático.

### **CUIDAR NUESTROS SUELOS CON UNA AGRICULTURA Y UNA ALIMENTACIÓN SOSTENIBLES**

Europa necesita una Política Alimentaria y Agrícola Común que apoye los cambios en lo que comemos, la manera en que producimos los alimentos y de dónde los obtenemos. El sector agrícola y quienes trabajan en él atraviesan una doble crisis. Por un lado, el cambio climático y la pérdida de biodiversidad amenazan su actividad. Por otro lado, muchos y muchas en el sector no reciben una remuneración justa por los alimentos que producen.

Todos los agricultores de Europa deberían poder obtener unos ingresos dignos por su trabajo. Tenemos que abordar los problemas estructurales del sector alimentario, haciendo que nuestro sistema sea más resistente y apoyando la producción local en consonancia con la soberanía alimentaria. Debemos asegurarnos de que los agricultores y agricultoras no están expuestos a la competencia desleal de productos que no respetan las mismas normas, incluidos los procedentes de terceros países.

Necesitamos llevar a cabo un cambio drástico para abandonar las subvenciones a la agricultura industrial basada en los pesticidas, los monocultivos y el sufrimiento animal y apostar por una inversión masiva en la agricultura ecológica y producción agroecológica. El modelo agrícola actual depende en gran medida del uso de fertilizantes, piensos y combustibles fósiles, incluso de fuera de la UE.

Años de subvenciones desafortunadas han concentrado la propiedad de la tierra y han hundido a los pequeños y medianos agricultores. La UE debe promover un nuevo modelo agrícola que reduzca las emisiones, proteja el medioambiente y fomente la justicia social.

Esta transición verde y social de la agricultura, apoyada por fondos reorientados de la UE, supone una oportunidad para adoptar modelos empresariales seguros y sostenibles que beneficiarán a millones de agricultores europeos.

La Política Alimentaria y Agrícola Común someterá la financiación de la UE para el sector agrícola a criterios sociales y medioambientales para proporcionar empleos de calidad y aumentar la seguridad alimentaria. Esto significa que un tercio del presupuesto de la UE se dedicará a sistemas alimentarios sostenibles que mejoren la calidad del suelo, reduzcan las emisiones y disminuyan el desperdicio de alimentos, mientras que se tiene en cuenta la situación económica de los agricultores y se reduce el impacto negativo que nuestro sistema agrícola tiene en los países en vías de desarrollo. La UE debe reforzar el sector de las proteínas vegetales y fomentar la transición hacia dietas con una mayor presencia de vegetales, basándose en propuestas políticas como el Tratado basado en plantas (Plant-based Treaty).

Una alimentación sana también implica comida sin pesticidas. Debemos reducir el uso de pesticidas químicos para salvar los ecosistemas, mantener el suelo sano y proteger la salud humana. Lucharemos por una reducción del 50% en el uso de pesticidas para 2030. El glifosato no es necesario ni para una agricultura productiva, ni para el control de las malas hierbas. El glifosato se puede y debe prohibir, con ayudas económicas para que el sector agrícola realice este cambio.

### **UNA EUROPA SIN OMG**

Consideramos que los OMG no son la solución a los retos a los que se enfrenta el sector agrícola y queremos que los consumidores y las consumidoras puedan elegir tomar alimentos libres de OMG. Nuestro partido está comprometido con el principio de precaución y mantendremos el régimen regulador existente para todos los OMG y las nuevas técnicas genómicas. Las nuevas técnicas no



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

deben quedar excluidas de las protecciones ya establecidas en la legislación de la UE relativa a los OMG.

Hay que proteger a los agricultores del uso que hace la industria agraria de la ley de propiedad intelectual para imponer la dependencia económica. Todos los productos que contengan productos modificados genéticamente deben ser trazables y estar etiquetados. Los gobiernos nacionales deben conservar su derecho a prohibir los cultivos modificados genéticamente.

### **DAR PRIORIDAD AL BIENESTAR ANIMAL**

Haremos del bienestar animal una prioridad a nivel europeo y lucharemos para que las políticas de la UE presten mayor atención al bienestar animal, tal y como exigen los tratados de la UE. En la reforma de la política agrícola, abogamos por normas más estrictas sobre las condiciones de cría de animales, el uso de antibióticos y el transporte de animales. La propagación zoonótica y la resistencia a los antibióticos podrían provocar otra pandemia devastadora.

Queremos acabar con las macrogranjas de animales y la crueldad animal en la ganadería industrial. Si bien la Comisión Europea no hizo nada con la histórica Iniciativa Ciudadana Europea para poner fin a la era de las jaulas, retomaremos la lucha ciudadana para que se prohíba definitivamente la cría en jaulas. Seguiremos luchando por unas normas más estrictas para proteger a los animales durante su transporte comercial, entre otras cosas mediante un tiempo de transporte máximo de 8 horas y un máximo de 4 para determinadas especies y categorías de animales vulnerables. También apoyamos la prohibición del transporte de animales no destetados y las exportaciones de animales vivos a terceros países que no respeten las normas de bienestar animal de la UE. Apoyamos plenamente la Iniciativa Ciudadana Europea en favor de una Europa sin pieles.

Nuestra Política Alimentaria y Agrícola Común utilizará fondos que actualmente se destinan a apoyar una ganadería industrial insostenible para mejorar los sistemas de alojamiento y las prácticas de gestión en beneficio del bienestar animal.

Nuestro compromiso se extiende a aumentar la protección de todos los animales, incluidos los animales utilizados en la ciencia, los animales de compañía, los animales acuáticos y los animales salvajes. Lucharemos para poner fin a prácticas crueles como el sacrificio sistemático de pollitos macho, la alimentación forzada, la cría de animales para la industria peletera, las prácticas de caza y las corridas de toros. Además, exigimos un control más estricto del comercio de animales de compañía exóticos mediante la introducción de listas de especies autorizadas en la UE. Por último, lucharemos contra las fábricas de cachorros y gatitos y abogaremos por unas políticas humanas de esterilización y control de las poblaciones de perros y gatos callejeros.

### **UNOS MARES Y OCÉANOS PRÓSPEROS**

Las regiones marinas de Europa necesitan protección. En muchos sitios, el estado químico y ecológico de nuestros mares es deficiente. La contaminación química y de plásticos, el ruido subacuático, la extracción de materias primas y los residuos amenazan la vida marina, mientras que el exceso de nutrientes deja muchas aguas con poca o ninguna vida. Es preciso reforzar y aplicar plenamente los reglamentos actuales para luchar contra la contaminación marina.

Para proteger todos nuestros mares y océanos, introduciremos una Ley de Mares y Océanos, que asegurará la coherencia entre todas las políticas relacionadas con el mar y resultará en unos mares y océanos limpios, prósperos y saludables de una manera justa y equitativa para 2030. Esta ley instaurará el derecho a unos mares y océanos libres de contaminación y ecológicamente sanos.

Para impedir que los ecosistemas marinos sigan degradándose, apoyar la pesca artesanal de bajo impacto y a las comunidades costeras, y aumentar la resiliencia climática, Europa necesita acabar



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

con la sobrepesca y eliminar gradualmente las prácticas pesqueras perjudiciales. La política pesquera común debe fomentar la transición hacia una industria de bajo impacto, unos sistemas de distribución de cuotas justos y transparentes y un consumo sostenible de alimentos de origen marino. Esta transición debe planificarse en estrecha colaboración con los pescadores y las comunidades costeras. Es necesario proteger eficazmente las zonas marinas protegidas, especialmente de técnicas nocivas como la pesca de arrastre de fondo.

Puesto que la UE importa alrededor del 70% de sus alimentos de origen marino, tiene un papel y una responsabilidad globales en lo relativo a la pesca sostenible. Lucharemos por unas normas más ambiciosas a escala mundial. Estas normas deberían fomentar la pesca de bajo impacto en terceros países, junto con los pescadores locales y artesanales, y reducir nuestras importaciones de alimentos marinos procedentes de la sobrepesca. La acuicultura, como las piscifactorías en alta mar, no es un sustituto a largo plazo de los alimentos marinos salvajes capturados en el mar, debido a sus efectos negativos sobre el medioambiente, la pesca, las comunidades locales y el bienestar de los animales. La UE debe regular el desarrollo y las importaciones de la acuicultura.

Lucharemos contra la minería en alta mar y pediremos una moratoria mundial. Es el momento de proteger los ecosistemas marinos de aguas profundas. Nos opondremos a cualquier ampliación de la exploración y extracción de petróleo y gas en alta mar.

### **GARANTIZAR UNOS MEDIOS DE SUBSISTENCIA PARA TODOS Y TODAS**

Nuestro Pacto Verde y Social protege el derecho de todos y todas (incluyendo especialmente a las personas más vulnerables) a los elementos imprescindibles: energía renovable y transporte ecológico, vivienda digna y alimentos nutritivos, y educación y asistencia de calidad.

#### **ENERGÍA RENOVABLE PARA TODOS Y TODAS**

El acceso a una cantidad suficiente de energía renovable a un precio asequible debería ser un derecho básico para todos y todas. 125 millones de personas en la UE tienen dificultades para calentar sus hogares; y las mujeres y las personas mayores son las más afectadas. Eliminar la pobreza energética es una prioridad absoluta para la UE.

Apoyamos una Garantía Energética que proporcione a todos los hogares una cantidad suficiente de energía a un precio asequible. Los grupos vulnerables podrán percibir ayudas específicas, incluso para inversiones en ahorro energético, y ningún hogar vulnerable se verá privado de sus necesidades energéticas, aunque no pueda pagar.

Consumir energía propia, compartirla con los hogares vecinos y unirse a una comunidad energética debe convertirse en una oportunidad que todos y todas puedan aprovechar. También nos aseguraremos de que las tecnologías de almacenamiento, como las baterías y el sistema de "vehículo a la red", estén lo suficientemente desplegadas y sean accesibles para todo el mundo.

#### **VIVIENDAS ASEQUIBLES PARA TODOS Y TODAS**

La vivienda es un derecho, no una mercancía. Todos y todas deberían poder acceder a una vivienda digna y cómoda, cálida en invierno y fresca en verano. En una noche cualquiera en la UE, hay 900.000 personas sin hogar, y millones sufren con el aumento del precio de los alquileres en las grandes ciudades y la pobreza energética ligada a la mala calidad de las viviendas. Todo esto es síntoma de una falta crónica de inversión en viviendas sociales y asequibles de calidad y bien aisladas.

Debemos fomentar y aumentar la inversión pública y privada en viviendas asequibles, incluyendo la vivienda social. Apoyamos la introducción de un control de los alquileres en ciudades y regiones



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

donde los precios se han disparado hasta volverse inalcanzables. Como ya se ha conseguido en varias ciudades Verdes de la UE, abogamos por limitar los alquileres vacacionales de corta duración para mantener bajos los alquileres. Seguiremos luchando por el derecho de los jóvenes a vivir con plena independencia.

Debemos adoptar un enfoque europeo respecto a la política de vivienda pública, definiendo la vivienda como un derecho básico y protegiendo a los arrendatarios y arrendatarias de la explotación. La financiación de la UE para vivienda pública debe continuar después de que expire el actual Fondo de Recuperación y Resiliencia. Lucharemos por un plan de "Vivienda asequible en la UE", financiado también con fondos nuevos recaudados a nivel europeo, para apoyar la inversión en la UE.

### **HOGARES CÁLIDOS EN INVIERNO Y FRESCOS EN VERANO**

Necesitamos un programa de la UE para renovar los hogares de las personas que tienen que hacer frente a unas facturas de energía más caras con una renta baja. Un programa social de renovación energética a gran escala puede garantizar que todos y todas vivan en un hogar sano y libre de combustibles fósiles para 2040. El 75% de los edificios europeos son ineficientes desde un punto de vista energético, y son responsables del 36% de las emisiones de carbono: una oportunidad perfecta para mejorar los datos mediante reformas y rehabilitaciones.

El apoyo debe estar disponible para todos y todas, con la mayor parte de la financiación dirigida a las personas más vulnerables. Además, la renovación no debe entrañar gastos para los inquilinos e inquilinas. La inversión de la UE, los Estados miembros y el sector privado en renovaciones rápidas proporcionará lugares más agradables y ecológicos para vivir y creará puestos de trabajo de calidad. Nuestras propuestas fiscales incentivarán la inversión pública en vivienda ecológica en los Estados miembros y liberarán fondos privados para renovar el parque inmobiliario europeo.

### **UNOS ALIMENTOS SANOS PARA TODOS Y TODAS**

El cambio a un sistema alimentario sostenible y respetuoso con el clima es imprescindible para que los europeos y las europeas puedan disfrutar de alimentos asequibles y nutritivos por los que los productores reciban una remuneración adecuada. Muchos de los principales factores de riesgo de enfermedades no transmisibles como el cáncer tienen que ver con la dieta. Nuestra visión implica conectar a consumidores y productores, empoderar a la gente para tomar decisiones informadas y garantizar que los agricultores y agricultoras obtengan un precio justo.

Estableceremos el derecho a la alimentación como un principio legislativo de la UE, que dará lugar a mecanismos de seguridad social específicos a nivel nacional que garanticen el acceso a alimentos sanos y apoyen al mismo tiempo las cadenas de suministro locales.

Apoyaremos la agricultura ecológica y a pequeña escala con inversiones masivas. Millones de europeos y europeas han sufrido en los últimos años la escalada de los precios de los alimentos. Nadie debería tener que prescindir de alimentos sanos y producidos de forma sostenible porque sean demasiado caros.

Es hora de poner fin a la especulación alimentaria que provoca el hambre en el mundo. Nuestras propuestas en materia de transacciones financieras e impuestos sobre beneficios extraordinarios pondrán freno a la especulación que hace subir los precios de los alimentos a los hogares.



### **EL AGUA ES UN DERECHO HUMANO**

El acceso al agua potable debería garantizarse como un derecho básico. La escasez de agua ya está costando miles de millones en gastos cada año: los agricultores, las agricultoras y los hogares con bajos ingresos son los más afectados y la región mediterránea es especialmente vulnerable.

Es necesario actuar con urgencia para proteger el derecho a agua en buen estado y en suficiente cantidad para todos y todas. Queremos prohibir la privatización de los recursos hídricos. El agua debería considerarse un bien común natural y ser gestionada por entidades públicas. Utilizamos la legislación comunitaria vigente para proteger las reservas vulnerables y dar prioridad al agua potable frente a otros usos.

### **UNA MOVILIDAD JUSTA PARA TODOS Y TODAS**

Queremos que la gente pueda desplazarse de forma fácil y barata en un transporte público sostenible. La movilidad es esencial para todo el mundo, todos los días. Conecta a personas, comunidades y empresas, y poder viajar para ver a amistades, familiares o por mero ocio debería ser uno de los placeres de la vida.

Hoy en día, los sistemas de transporte favorecen a las clases más adineradas y perjudican a las personas y al planeta. Los barrios obreros son los que más sufren la contaminación atmosférica y acústica, y las comunidades rurales y suburbanas mal comunicadas no suelen tener muchas más opciones aparte del coche. El transporte de altas emisiones está perversamente subvencionado y los aviones privados aumentan las emisiones aún más.

Introduciremos un Marco Europeo de Billetes Climáticos, para que toda Europa ofrezca un abono de transporte público asequible y fácil de utilizar en los distintos modos de transporte público. Hasta entonces, los billetes nacionales de tarifa plana para el transporte público local deberían ser reconocidos mutuamente en todos los Estados miembros. Los jóvenes, las familias monoparentales, las personas en situación de pobreza, las personas con discapacidad y las personas mayores deberían poder optar a tarifas reducidas.

Europa debe invertir en un mejor transporte público, en redes ciclistas seguras y sostenibles y una planificación urbana centrada en las personas, tanto en ciudades como en comunidades rurales. Conforme Europa vaya eliminando los motores de combustión interna, los coches eléctricos contribuirán a reducir las emisiones derivadas del transporte, pero una respuesta realista debe dar mucho más protagonismo al transporte público. Para que los coches eléctricos sean asequibles y se cree un mercado de segunda mano, la UE debería imponer su adopción en las flotas corporativas.

### **CONECTAR EUROPA CON UNA UNIÓN DE INFRAESTRUCTURAS**

Necesitamos aumentar al máximo la inversión y la coordinación del transporte ferroviario para conectar literalmente toda Europa en el marco de nuestra Unión de Infraestructuras. Las infraestructuras ferroviarias de muchas regiones europeas están muy deterioradas y en gran parte de Europa Central y Oriental no existe cobertura ferroviaria de alta velocidad. Por lo tanto, la UE debe priorizar la inversión en modernizar y conectar las regiones mal atendidas.

Para promover los viajes sostenibles de larga distancia, invertiremos en infraestructuras de trenes nocturnos y crearemos una plataforma de venta de billetes europea para que reservar viajes transfronterizos en transporte sostenible sea más fácil. Las zonas rurales y las regiones mal conectadas recibirán las inversiones de transporte de manera prioritaria, incluyendo las iniciativas de uso compartido del coche, los ferries y el transporte ferroviario.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Nos aseguraremos de que unos precios más justos muestren el coste real del transporte contaminante, gravando adecuadamente el transporte aéreo y el combustible cuando no se puedan poner en marcha alternativas eficientes respetuosas con el clima. Reduciremos la demanda de vuelos mediante un impuesto para personas que viajan frecuentemente, con excepciones para las regiones insulares, y la prohibición de vuelos de corta distancia cuando haya alternativas. Lucharemos por introducir la prohibición de los jets privados. Defendemos una transición justa para todos los trabajadores y trabajadoras del transporte y protegeremos tanto a quienes trabajan como quienes viajan con medidas de seguridad vial y un límite de velocidad en toda la UE.

### **UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD PARA TODOS Y TODAS**

La educación, la formación y el aprendizaje permanente públicos, accesibles y de calidad deben estar al alcance de todos y todas en Europa, independientemente de dónde vivan o de su poder adquisitivo. La educación puede dotar a nuestras sociedades de herramientas para superar la desigualdad, avanzar en la transición ecológica y mantenerse a la vanguardia de la ciencia y la cultura. Los puestos de trabajo en las nuevas industrias ecológicas solo pueden cubrirse si contamos con las personas formadas para ello.

Desde su creación hemos sido grandes defensores del Erasmus+, e introduciremos un principio de igualdad Erasmus para garantizar que el estudiantado que de otro modo no podría permitirse el Erasmus reciba suficiente dinero para financiar plenamente su estancia en el extranjero. Erasmus+ debe ser igualmente accesible para todos y todas, independientemente del país o del nivel económico.

Nuestro Pacto Verde y Social introducirá un proyecto compartido de educación y formación verdes que ayude a conectar escuelas, universidades y centros de formación para enlazar las instituciones de aprendizaje de toda Europa. La educación para la ciudadanía sobre la UE, incluyendo la educación contra el extremismo, el odio y el racismo, debe formar parte de los planes de estudio reglados y no reglados reconocidos a nivel de la UE. Las inversiones en educación son una parte fundamental de nuestras propuestas para financiar la transición, y deben dar a todos y a todas la oportunidad de aprender y adquirir las capacidades que necesitamos para el futuro.

### **ACCESO UNIVERSAL A LA SANIDAD**

La salud es un bien público al que todos y todas tenemos derecho. La pandemia fue una trágica prueba de que la falta de inversión, la privatización y el abandono de enfoques preventivos ponen en peligro físico y mental a pacientes y profesionales sanitarios.

Una Unión Sanitaria Europea debería garantizar que los Estados miembros proporcionen a todos los europeos y todas las europeas una cobertura sanitaria universal. Presionaremos para eliminar las desigualdades sanitarias y garantizar el acceso a medicamentos y tratamientos asequibles, también para el cáncer y las enfermedades raras, de forma que incluyan a todos los sectores de la sociedad, especialmente a las comunidades más vulnerables y racializadas. Nadie en Europa debería sentirse obligado a trasladarse a otro país por no tener cubiertas sus necesidades sanitarias. La legislación europea sobre cobertura sanitaria universal obligará a todos los Estados miembros a proporcionar este derecho social esencial.

Todavía estamos presenciando las consecuencias de la pandemia por toda Europa. Muchas personas siguen mostrando síntomas de COVID persistente. Debemos fomentar la investigación sobre las consecuencias a largo plazo de la infección por COVID-19. La Unión Europea debería crear una Fuerza Sanitaria de la UE para cooperar durante emergencias sanitarias y en respuesta a catástrofes. Todas las políticas deberían analizarse desde una perspectiva sanitaria.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

### **UNA SOCIEDAD VERDE ES UNA SOCIEDAD SOLIDARIA**

La sociedad se basa en los cuidados. Son nuestros cimientos olvidados, infravalorados y a menudo no remunerados. Los Verdes queremos construir una sociedad solidaria y entender los cuidados como una prioridad y un concepto globales. Conforme las sociedades europeas vayan envejeciendo, la importancia de los cuidados crecerá, especialmente en aquellos países europeos que han experimentado recientemente altos índices de emigración.

Nuestro Pacto Verde y Social es también un Pacto por los Cuidados. Presionaremos para mejorar las condiciones laborales de los cuidadores y cuidadoras, protegiendo al mismo tiempo el derecho de todas las personas a una atención adecuada. Invertiremos en enfoques integrales y vitalicios, como el acceso universal a la educación y los cuidados en la primera infancia y la desinstitucionalización de los cuidados para las personas con discapacidad y las personas mayores. La educación y la atención a la primera infancia deben considerarse una inversión social en el marco fiscal de la UE.

### **LA SALUD MENTAL ES UNA CUESTIÓN POLÍTICA**

Nuestra Cobertura Sanitaria Universal irá más allá de la salud física y garantizará que los sistemas sanitarios públicos incluyan la atención a la salud mental sin costes adicionales para la población. La salud mental y la física deben recibir la misma atención. Para hacer frente a la crisis de salud mental, reconocemos la necesidad de estrategias preventivas y curativas integrales y globales que incluyan la cultura y el deporte, así como actividades sociales y creativas.

### **ES HORA DE REPLANTEARSE LA POLÍTICA EUROPEA EN MATERIA DE DROGAS**

Las políticas en materia de drogas deben basarse en pruebas, no en prejuicios. Abogamos por un enfoque comunitario basado en la reducción de daños, la salud y el apoyo a las personas que sufren drogadicción y que limite las repercusiones sociales negativas asociadas al consumo de drogas. Trabajamos por la despenalización del cannabis consumido por adultos con el objetivo de legalizarlo y regularlo, protegiendo al mismo tiempo a los menores.

### **JUEGO LIMPIO EN EL DEPORTE**

El deporte conecta a la gente en Europa, promueve la salud y fomenta la cohesión social. Se debería poder acceder más fácilmente a financiación europea y motivar mejor al mundo del deporte para que cumpla los objetivos climáticos. Una Agencia Europea Anticorrupción independiente podría garantizar la transparencia y la integridad del deporte en todo el mundo. Fijar unas normas claras permitirá que los grandes acontecimientos deportivos internacionales en Europa cumplan los objetivos climáticos y respeten los derechos humanos.

### **CONSTRUIR UNA EUROPA DE DERECHOS SOCIALES**

Nuestro Pacto Verde y Social situará a las personas y su bienestar en el centro de la transformación y la economía verdes de Europa. El Estado del bienestar social fue uno de los mayores éxitos de Europa. Reconstruir ese Estado del bienestar para el siglo XXI es la única manera de proteger y ampliar los derechos sociales para todos y todas en Europa. Una Europa de Derechos Sociales debe empoderar y proteger a los trabajadores, las trabajadoras y a las comunidades en transición, así como ser inclusiva. Debe proteger a las personas que se enfrentan a formas de discriminación múltiples e interseccionales en su vida cotidiana.

### **TRABAJOS DIGNOS PARA TODOS Y TODAS**

Las trabajadoras y los trabajadores europeos merecen un salario justo, especialmente tras años de subidas de precios. Luchamos por acabar con la pobreza aun teniendo trabajo. En el último mandato



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

de la UE, conseguimos un marco de salario mínimo vital para toda la UE que sitúa los salarios mínimos en un nivel decente en relación con el coste de vida. Conseguimos medidas sobre transparencia salarial que ayudarán a acabar con las enormes discrepancias salariales que existen en empresas e instituciones.

Estamos luchando por una legislación que reconozca a los trabajadores y trabajadoras de plataformas, con todos los derechos respecto a salarios mínimos, negociación colectiva y condiciones de empleo y protección a los que los trabajadores tienen derecho por ley.

Los puestos de trabajo en los sectores clave para el futuro, desde la construcción y los cuidados hasta la energía y la educación, deben estar bien remunerados. Apoyamos el papel de los sindicatos para garantizar que los trabajadores y las trabajadoras reciban una parte justa de los beneficios. Nuestras propuestas fiscales reducirán la presión fiscal sobre los trabajadores y las trabajadoras, y apoyarán que las personas más pobres puedan acceder a la energía, la alimentación y la vivienda, aumentando los impuestos a los contaminadores y a los ultrarricos.

### **COMBATIR LA POBREZA DE MANERA INTEGRAL**

Todo el mundo tiene derecho a unos ingresos decentes. Una red de seguridad social fuerte debería proteger a las personas en transición laboral y a las que no pueden trabajar. Exigimos una directiva marco de la UE sobre renta mínima que establezca un nivel adecuado de ayudas (60% de la renta media) en cada país de la UE para personas en situación de desempleo o que no pueden trabajar, y que garantice su cobertura e inserción social. Esto no debería inhabilitar los modelos nacionales de negociación colectiva ni los sistemas de seguridad social.

El programa de seguro de desempleo a corto plazo SURE tendría que adquirir un carácter permanente para proteger los medios de subsistencia de los trabajadores y las trabajadoras afectados por la transición. Seguimos exigiendo una estrategia integral de lucha contra la pobreza para la UE que consiga que no haya personas sin hogar para 2030 y, como mínimo, reduzca a la mitad la pobreza infantil de aquí a 2030 y la elimine de aquí a 2040.

La renta básica universal debe investigarse y estudiarse. Por ello, abogamos por pruebas piloto de renta básica a nivel nacional.

### **INCLUIR A LOS TRABAJADORES Y A LAS TRABAJADORAS EN LAS NEGOCIACIONES**

Nuestro Pacto Verde y Social protege a los trabajadores y a las trabajadoras y sus derechos. Queremos construir una Unión Europea en la que las personas reciban un trato y una remuneración adecuados por su trabajo, especialmente los trabajadores y trabajadoras esenciales que mantienen la sociedad en funcionamiento, y a quienes construyen las infraestructuras necesarias para un mañana verde.

Se debería poder incluir a los trabajadores y a las trabajadoras en la mesa de negociaciones. Lucharemos por el derecho de los sindicatos a organizarse, a la negociación colectiva y a la huelga. Se debería garantizar el derecho a la información, a la participación a través de la negociación colectiva y el diálogo social y a la formación a los trabajadores y trabajadoras afectados por la doble transición verde y digital.

Para formas de trabajo nuevas o atípicas se debería apoyar la sindicación a fin de garantizar los derechos de todos y todas. Estos derechos y normas deben estar protegidos por una Ley de Transición Justa. Una Directiva de Formación Continua debería proteger el derecho a un permiso de formación remunerado.



### **MOVILIDAD LABORAL JUSTA PARA TODOS Y TODAS**

Europa debe permitir y proteger la movilidad justa de los trabajadores y trabajadoras a través de las fronteras, para que nadie caiga en las grietas de unos sistemas sociales fragmentados a nivel nacional. Los derechos sociales y el acceso al mercado laboral deben garantizarse para evitar el dumping social. Las tareas administrativas deben poder realizarse en distintos idiomas, los servicios sociales deben estar abiertos a trabajadores móviles y debe fomentarse la coordinación social a escala comunitaria. Se debería facilitar el reconocimiento de las cualificaciones profesionales.

Muchos países de la UE sufren las consecuencias de la emigración masiva. Las políticas e inversiones comunitarias deben priorizar la convergencia económica y social de los países de la UE para mejorar la calidad de vida y las oportunidades para la gente en toda Europa.

### **NUEVOS DERECHOS PARA EL FUTURO DEL TRABAJO**

El trabajo debe realizarse en condiciones dignas y seguras. Acabaremos con el sistema actual que explota a becarios y trabajadores en prácticas. Pondremos fin a las prácticas no remuneradas para que los jóvenes tengan garantizada una remuneración adecuada y unas condiciones de trabajo seguras. El trabajo itinerante y migrante debe regularse adecuadamente y estos trabajadores y trabajadoras deben recibir un alojamiento digno y asequible.

Hay que actualizar y poner en práctica las medidas sanitarias y de seguridad en el trabajo para adaptarlas a la realidad del cambio climático, como las normas sobre olas de calor y sobre el trabajo en temperaturas extremas. Demasiado trabajo provoca estrés y empeora la salud. Introduciremos medidas que reduzcan el tiempo de trabajo y mejoren el equilibrio entre la vida laboral y familiar, como el derecho a la desconexión en la UE, el derecho al trabajo a distancia y la flexibilidad en los horarios laborales. Apoyamos los esfuerzos en toda la UE para introducir una semana laboral de cuatro días. No permitiremos que se controle a los trabajadores y trabajadoras con herramientas de vigilancia basadas en inteligencia artificial.

### **UN MISMO SALARIO POR UN MISMO TRABAJO**

Lucharemos por la igualdad salarial por el mismo trabajo y por la igualdad de oportunidades para todos y todas en el trabajo. Hace tiempo que debería haberse eliminado por completo la brecha salarial entre hombres y mujeres mediante medidas vinculantes para las patronales. La diferencia salarial entre hombres y mujeres depende de factores como la etnia, la discapacidad, el acceso a la educación y la edad. Los distintos grupos de mujeres experimentan diferencias salariales muy diferentes.

El acceso universal y equitativo a servicios de guardería y de cuidados de larga duración y la revisión de la Directiva relativa a la conciliación de la vida laboral y la vida familiar y de la Directiva de maternidad pueden hacer avanzar a Europa hacia un permiso parental totalmente remunerado y de duración igual y suficiente.

### **IGUALDAD DE OPORTUNIDADES DESDE EL PRINCIPIO**

Como el comienzo de la vida es decisivo, exigimos una financiación adecuada de la Garantía Infantil Europea para que todos los niños y niñas tengan acceso a cuidados, educación infantil, una nutrición sana, una vivienda adecuada y asistencia sanitaria. Al mismo tiempo, queremos apoyar la participación de los padres y las madres en el mercado laboral. Los niños y niñas tienen derecho a participar en el juego, el ocio, el deporte y la cultura.

Se debe garantizar el acceso a una atención y educación de calidad a todos los niños y niñas en la UE, independientemente de su pasaporte. Queremos colaborar con los Estados miembros para



garantizar que por fin se realicen las inversiones que tanto se necesitan en infraestructuras educativas y asistenciales.

### **UNA ECONOMÍA QUE FUNCIONE PARA TODOS Y TODAS**

La Unión Europea es el nivel fundamental para la política climática y medioambiental, donde tomamos decisiones cruciales y comunes que conducen a las sociedades europeas a un camino más ecológico.

Gracias a la movilización del movimiento por el clima, los Verdes conseguimos impulsar un Pacto Verde Europeo en 2019 y situar la crisis climática en lo más alto de la agenda. Sin embargo, los avances son demasiado escasos y lentos. Cuanto más avance Europa en su transición verde, antes darán fruto nuestras inversiones y esfuerzos. El clima no va a esperar a que otras crisis se solucionen.

Nuestro Pacto Verde y Social contempla un importante plan de inversiones para construir una sociedad próspera y dinámica basada en la neutralidad climática, las industrias y tecnologías verdes y la digitalización sostenible.

### **INVERTIR EN UN FUTURO VERDE Y MEJOR**

Las políticas económicas y fiscales de Europa tienen que centrarse en mejorar el bienestar y la calidad de vida de las personas y en mantener un clima estable y un medioambiente sano. Rompiendo con la austeridad del pasado, Europa debe permitir y fomentar la inversión para solucionar los problemas del presente y del futuro.

Revisaremos los límites arbitrarios de los criterios de Maastricht y del Pacto de Estabilidad y Crecimiento, que han dejado a Europa expuesta a las crisis y han provocado recortes en los servicios públicos de varios países y limitado las inversiones públicas, socavando la cohesión social.

En su lugar, introduciremos una nueva gobernanza macroeconómica basada en el bienestar que dará prioridad a la inversión de calidad en bienes públicos y a la transición ecológica frente al anticuado paradigma de crecimiento a cualquier precio para evitar nuevas crisis y sus consecuencias sociales.

Pedimos la introducción de una Regla de Oro Verde y un Semestre Europeo mejorado para crear espacio para inversiones verdes y sociales con vistas al futuro. Revisaremos las normas relativas a las ayudas estatales y la inversión pública para fomentar las inversiones verdes sin invalidar la competencia leal en el mercado interior.

El mandato del Banco Central Europeo debería revisarse para incluir el pleno empleo junto a la estabilidad de precios. Dado que los combustibles fósiles son vulnerables a las subidas de precios e impulsan la inflación, también queremos que el BCE haga uso de todas las herramientas a su disposición para fomentar la inversión verde, incluyendo los tipos de interés diferenciados.

### **UNA INDUSTRIA MÁS ECOLÓGICA PARA NUESTRA COMPETITIVIDAD FUTURA**

La transición ecológica es el reto de nuestra generación, y no se logrará sin una política industrial activa. La ecologización de las industrias a través de la inversión en Europa es una oportunidad inmensa tanto en términos de competitividad como de neutralidad climática.

Impulsaremos un Fondo de Transición Verde y Social equivalente como mínimo al 1% del PIB anual de la UE, financiado principalmente mediante préstamos conjuntos a nivel comunitario.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

En tanto que columna vertebral de nuestra Unión de Infraestructuras, financiará proyectos de infraestructuras ecológicas como el transporte público y el transporte de mercancías por ferrocarril, las energías renovables y las conexiones a la red energética. Financiará industrias ecológicas emergentes y la renovación profunda del parque de viviendas. El fondo también financiará programas de formación esenciales para la creación de empleos dignos en nuevos sectores verdes y la mejora de las infraestructuras sociales esenciales necesarias para una transición justa.

Este fondo, un elemento clave para combatir la desindustrialización en toda la UE, apoyará a los Estados miembros con menos recursos económicos y a los sectores afectados por la transición. La inversión a escala de la UE es necesaria para proteger el mercado único y lograr que todos los países de la UE respalden políticamente la transición ecológica.

La ciudadanía, los sindicatos y las empresas deben participar en el diseño de la política industrial de la UE, y esta no debe convertirse en una forma de socializar los costes y privatizar los beneficios. Nos aseguraremos de que las arcas públicas reciban los frutos de las inversiones en las industrias, por ejemplo mediante participaciones en el capital. Las condicionalidades sociales deben garantizar la creación de empleos de calidad. La política industrial no debería introducirse a expensas de la reducción y regulación de emisiones. La financiación europea a la investigación y el desarrollo también puede contribuir al desarrollo científico y tecnológico, así como a otros objetivos sociales, y debería incrementarse.

### **FINANCIAR EL PACTO VERDE Y SOCIAL**

El dinero para financiar estas inversiones tan necesarias está ahí. No nos cabe ninguna duda de que la UE puede ayudar a redirigirlo hacia la inversión ecológica y social. Una combinación de política fiscal, inversión pública e iniciativa privada impulsará este cambio. Un sistema económico más justo requiere una mayor redistribución, un mejor uso de los fondos públicos y que todos los actores de la sociedad desempeñen su papel.

### **CREAR UN SISTEMA FISCAL JUSTO**

Europa necesita un sistema fiscal justo que alivie la carga sobre los trabajadores, las trabajadoras y las pequeñas empresas y haga que los contaminadores, las multinacionales y los ultrarricos paguen lo que les corresponde.

Estableceremos un nivel mínimo del impuesto sobre las ganancias de capital en la UE para reequilibrar la carga fiscal de los asalariados y asalariadas. Taparemos las lagunas del acuerdo de la OCDE sobre el impuesto mínimo de sociedades y presionaremos a los Estados miembros de la UE para que apliquen el acuerdo a un nivel superior. Se taparán las lagunas que dejan margen para la evasión y elusión fiscal dentro y fuera de la UE, así como para el fraude y el blanqueo de capital. Lucharemos contra los paraísos fiscales, ya sea en la UE o en cualquier otra parte del mundo.

La Unión Europea necesita unos recursos presupuestarios mayores para hacer frente a nuestros retos comunes. Europa debe ampliar el impuesto sobre el carbono en frontera a nuevos sectores contaminantes, aplicar el principio de "quien contamina paga" en todos los sectores y suprimir las cuotas libres antes 2034, la fecha fijada actual. Aumentaremos el alcance de los impuestos existentes sobre los plásticos.

Presionaremos para aumentar abundantemente la cuantía del Fondo Social para el Clima de la UE a fin de garantizar una transición justa para los hogares con bajos ingresos.

Pedimos un impuesto sobre el patrimonio en toda la UE para luchar contra la desigualdad y financiar la transición ecológica. Además, impulsaremos un impuesto europeo sobre las transacciones financieras para generar ingresos y frenar la especulación. Haremos permanente el impuesto de la



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

UE sobre beneficios extraordinarios para las empresas energéticas y evitar así la especulación en futuras crisis energéticas y lo aplicaremos también a los comerciantes de materias primas y a los bancos.

### **UNA FINANCIACIÓN MÁS ECOLÓGICA**

Regularémos los servicios financieros para promover la inversión a largo plazo en un futuro ecológico y social frente a la especulación a corto plazo. Lucharemos por revisar la Taxonomía Verde para asegurarnos de que el gas y la energía nuclear no sean considerados “sostenibles”: el gas fósil y la energía nuclear no pueden calificarse como limpios.

Hay que desincentivar las inversiones en nuevas extracciones de carbón, petróleo y gas, en nuevos proyectos energéticos alimentados con carbón, y a las empresas que los desarrollan. El desarrollo continuado de actividades de altas emisiones pone en peligro los compromisos climáticos y medioambientales de la UE y aumenta los riesgos financieros.

Obligaremos a los actores financieros a adoptar planes de transición climática sólidos para apoyar su transición económica y permitir una transformación gradual. Su contenido y aplicación deben estar regulados, con políticas sectoriales para las actividades más emisoras y métodos para fijar los objetivos de descarbonización. Lucharemos por incluir todas las actividades del sector bancario en la Directiva sobre diligencia debida de las empresas en materia de sostenibilidad, para que el sector bancario se responsabilice del impacto de sus inversiones en los derechos humanos, el medioambiente y el clima.

### **UNA BANCA ESTABLE E INCLUSIVA PARA EUROPA**

Los hogares no deberían seguir siendo los que llenan los bolsillos de los agentes financieros que especulan con los alimentos, la energía y la vivienda, ni los que sufren las consecuencias de las crisis financieras. La UE debe completar su unión bancaria, que tanto se ha retrasado, e introducir un sistema común de garantía de depósitos.

El Banco Central Europeo debería ofrecer un euro digital público para ofrecer una alternativa a los sistemas de pago privados. Los mercados de criptomonedas deberían regularse adecuadamente, incluyendo sus impactos medioambientales, y el derecho de las personas a acceder y utilizar dinero efectivo debería protegerse como una cuestión de inclusión.

### **CERRAR EL CICLO CON UNA ECONOMÍA CIRCULAR**

Producir, consumir y tirar: la economía de nuestra sociedad consume recursos por encima de los límites de nuestro planeta. Si no hacemos nada para cambiarlo, en 2050 necesitaremos tres Tierras para satisfacer nuestra necesidad de materias primas. Este modelo lineal de extracción de recursos alimenta la crisis climática, la destrucción del medioambiente y las violaciones de los derechos humanos. Deja nuestras cadenas de suministro vulnerables a las crisis y nuestras economías y empresas dependientes de las importaciones.

Los residuos deben convertirse en un defecto de diseño. Queremos construir una economía completamente renovable, circular y no tóxica para 2040, con unos objetivos claros y vinculantes y unas vías de transición para reducir el consumo y el uso de recursos para 2030.

Dado que la transición ecológica requiere una mayor cantidad de metales, debemos adoptar un enfoque basado en la suficiencia y dar prioridad al desarrollo de capacidades de transformación y reciclaje de materiales estratégicos.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Si la extracción en la UE resulta necesaria para garantizar unas cadenas de suministro seguras y sostenibles, debemos imponer las normas medioambientales y sociales más estrictas. No deberían producirse exenciones en la legislación de la UE ni en las condiciones de los derechos humanos y medioambientales. Deberían fijarse zonas estrictas e irreversibles de “no extracción”, y habría que esforzarse continuamente en mejorar las técnicas mineras y las condiciones de trabajo (incluida la cobertura de salud y seguridad) y en prohibir las más perjudiciales. Las comunidades afectadas (en especial la última comunidad indígena de Europa, el pueblo sami) deben recibir información temprana, participación, consentimiento y una compensación justa.

### **EL FUTURO RESIDE EN UN MODELO EMPRESARIAL BASADO EN CERO RESIDUOS**

Nuestra visión es una economía totalmente circular en la que reutilizamos, reaprovechamos, compartimos y reciclamos nuestros productos para mantener los materiales en un circuito cerrado. Este planteamiento protege los recursos y el clima y ahorra dinero a quienes consumen, ya que los productos duran más. La protección del medioambiente y del consumidor van de la mano. Como Verdes, presionaremos para aplicar rápidamente los requisitos de sostenibilidad obligatorios para nuestros productos y para que la UE garantice que la industria los cumple.

Lucharemos contra la obsolescencia programada, incluida la del software y la dificultad de reparación, que está devastando no solo el planeta, sino también los presupuestos domésticos. Nos aseguraremos de que se introduzca adecuadamente un derecho a la reparación efectivo y asequible, que incluya una puntuación de reparación y un mercado de reparación abierto para reparadores independientes y consumidores. Apoyaremos la creación de un mercado interior de bienes de segunda mano y reacondicionamiento. Queremos nuevos estándares técnicos, como el cargador común, que incentiven la durabilidad de los productos y que allanen el camino hacia una sociedad “cero residuos” que no tenga que exportar residuos a terceros países.

### **CONSTRUIR UNA ECONOMÍA SOCIAL Y COLABORATIVA**

Nuestra visión de la economía es dinámica y circular, en la que las pequeñas y medianas empresas (pymes) que constituyen la columna vertebral de la economía europea prosperan junto a nuevos modelos de economías comunitarias, sociales y colaborativas.

Las pymes deben operar en igualdad de condiciones con las grandes empresas. Nos esforzamos en evitar una burocracia y una normativa más complejas, rígidas o engorrosas de lo necesario para proteger el bien público. Promovemos las herramientas digitales siempre que puedan facilitar el cumplimiento.

El poder de contratación pública sostenible debería liberarse para fomentar unos altos estándares ecológicos y sociales y promover la negociación colectiva. La normativa europea debería permitir modelos económicos alternativos, como las cooperativas, el *crowdfunding*, el emprendimiento social y el procomún. Habría que fortalecer este terreno fértil para las iniciativas locales, dando prioridad a los sectores que hacen frente a una fuerte competencia internacional, como el textil.

### **UNA DIGITALIZACIÓN SOSTENIBLE PARA LAS PERSONAS Y EL PLANETA**

Las tecnologías digitales son una parte cada vez más importante de nuestras vidas; deberían proteger los derechos de las personas y servir al bien común antes que a los intereses de las empresas privadas. Europa, situada entre el capitalismo de vigilancia estadounidense y el control estatal al estilo chino, necesita una estrategia de digitalización descentralizada y basada en los derechos para aprovechar sus beneficios.

Introduciremos un Espacio Europeo de Datos que ponga al alcance del público usos de datos sociales anonimizados que sirvan al bien común, incluyendo la lucha por la justicia climática y la



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

investigación médica. La interoperabilidad es la clave para que la política digital triunfe. El Marco Europeo de Interoperabilidad es un buen punto de partida, pero sigue sin crear unas condiciones equitativas. Presionaremos para abrir la estandarización a los desarrolladores, la sociedad civil y las pymes. Su implicación debe ser compensada para que todos y todas puedan participar por igual en este proceso.

La digitalización, si es realmente abierta y con los derechos protegidos por ley, será una oportunidad para los ciudadanos y las ciudadanas europeos. La reciente legislación de la UE ofrecerá más posibilidades de elección y transparencia en línea, protegiendo contra las violaciones de derechos y libertades. Sin embargo, la UE necesita introducir una Ley de Equidad Digital para proteger a la ciudadanía de las prácticas publicitarias intrusivas en línea.

Legislaremos para aumentar la reutilización y el reciclaje de dispositivos y componentes digitales en la UE y recortaremos el consumo de energía vinculado al procesamiento de datos y las criptomonedas para reducir drásticamente la huella material de internet.

Continuar una historia de éxito: proteger a los consumidores y consumidoras europeos

Las sólidas protecciones de los consumidores y consumidoras, como los derechos de itinerancia y de los pasajeros y las medidas de seguridad de los productos, son grandes éxitos del mercado único. Pero con la rápida evolución de la economía, las estrictas normas de la UE necesitan actualizarse urgentemente para proteger a las personas, especialmente en línea.

Los consumidores y las consumidoras deberían disfrutar de los mismos derechos tanto dentro como fuera de Internet. Dado que una parte cada vez mayor del comercio electrónico implica compras potencialmente inseguras directamente a terceros vendedores, pedimos una mayor responsabilidad de los mercados virtuales y unos procedimientos de aprobación y ensayo ampliados y coordinados por parte de las autoridades aduaneras y de vigilancia del mercado.

Como Verdes, nos aseguraremos de que los ciudadanos y ciudadanas reciban información clara y completa sobre el impacto medioambiental de los productos y servicios que se venden en la UE, incluyendo información sobre la vida útil prevista de los productos y su huella medioambiental. En el mercado único no debe haber consumidores de primera o segunda clase. Los productos comercializados del mismo modo en distintos países europeos deben tener la misma calidad y composición. Los derechos de los consumidores deben respetarse plenamente en toda la UE.



### **CAPÍTULO II. EL VALOR DE PLANTAR CARA A LA EXTREMA DERECHA: POR UNA EUROPA DEMOCRÁTICA, FEMINISTA Y DE DERECHOS HUMANOS**

Charlie solo quiere ser Charlie, nada más. ¿Por qué su género es tan difícil de aceptar para el mundo que le rodea?

Zara sabe lo que quiere: acabar con los horribles dolores de la endometriosis. Encontrar un medicamento que podría ayudar a muchísimas personas. Pero a veces parece que la gente no ve más allá de su color de piel, su apellido o su forma de vestir.

Daniel quiere gritar al mundo que está enamorado de un hombre. Quiere salir por la noche, pasear por las calles de Sofía con su pareja y que le acompañe a la fiesta de Navidad de la empresa.

El año pasado, Mirna votó a una alternativa a la corrupción, la intimidación y la manipulación en su país de origen, pero su democracia y el Estado de derecho siguen deteriorándose. En lugar de ir a trabajar, Mirna se manifiesta ahora todos los días, al igual que miles de personas, para lograr el cambio.

Los prejuicios, la discriminación y las amenazas a los procesos democráticos justos siguen frenando a las sociedades europeas. Pero podemos cambiarlo. Debemos cambiarlo.

Nos corresponde construir una Unión Europea de democracia, libertad y derechos fundamentales.

El racismo nunca ha desaparecido. Por ejemplo, la islamofobia, el antisemitismo y el odio hacia la antigaitismo van en aumento. La discriminación y la exclusión siguen siendo demasiado comunes para las personas con discapacidad, las que viven en la pobreza y otros grupos vulnerables.

En las fronteras europeas está muriendo gente. Las rutas migratorias del Mediterráneo son las más mortíferas del mundo. Las personas que buscan seguridad y protección se enfrentan cada vez más a detenciones, devoluciones brutales e ilegales y violencia a manos de contrabandistas y autoridades fronterizas. La extrema derecha explota y agrava su sufrimiento, arrastrando a la derecha a los partidos mayoritarios y normalizando políticas migratorias tan disfuncionales como insostenibles.

Los partidos de extrema derecha están ganando terreno con sus tácticas probadas de contar medias verdades y convertir a las minorías en chivos expiatorios. Esta reacción conservadora está trabajando estratégicamente para hacer retroceder nuestros derechos y libertades. Incluso los conservadores, antaño firmes creyentes en el proyecto europeo, están abriendo la puerta a fuerzas antidemocráticas que amenazan el Estado de derecho.

Tenemos el valor de enfrentarnos a la extrema derecha para proteger los derechos y libertades de todos y todas.

Los Verdes protegeremos la democracia y el Estado de derecho y exigiremos una Unión Europea diferente. Estamos convencidos de que la Unión Europea debe estar más unida para hacer frente a nuestros problemas comunes. Pedimos una Unión Europea federal con más competencias, una democracia profunda y una transparencia y responsabilidad reales.

Lucharemos contra el racismo y la exclusión en todas sus formas. Nos aseguraremos de que nadie pueda tomar decisiones sobre tu cuerpo. Exigimos un sistema de asilo justo que defienda los derechos humanos y la dignidad. Trabajamos por una política migratoria que reconozca la inmensa contribución de los migrantes a nuestras sociedades. Creemos que las políticas funcionan mejor cuando las diseñan las personas a las que les atañe. Tenemos la certeza de que la democracia no



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

puede florecer sin un espacio cívico dinámico y una sociedad civil empoderada. Defendemos la independencia judicial y la libertad de prensa.

La Unión Europea se fundó para proteger la paz y la democracia, y para defender la libertad, los derechos y la justicia.

Haremos realidad esa promesa fundacional para todos y todas.



### **EL SIGUIENTE PASO NECESARIO: UNA EUROPA UNIDA LISTA PARA LA AMPLIACIÓN**

Para hacer frente a los grandes retos de nuestro siglo, desde la transición verde hasta la lucha contra las crecientes desigualdades y la protección de la democracia, la Unión Europea necesita reformar sus tratados y avanzar hacia una Europa federal capaz de actuar y acoger a nuevos miembros.

En la Conferencia sobre el Futuro de Europa, los ciudadanos y ciudadanas europeos dejaron claro que están a favor de nuevos tratados que den más competencias a la UE. Pidieron una democracia europea más profunda, con más poder para el Parlamento Europeo, el fin de los vetos nacionales, un mayor presupuesto para la UE y unas competencias comunitarias más sólidas en cuestiones clave como la sanidad, la fiscalidad y la protección social. Los Verdes apoyamos sus propuestas.

#### **EXTENDER LA DEMOCRACIA AL CORAZÓN DE EUROPA**

Defendemos una Europa federal, una democracia supranacional de pleno derecho capaz de cumplir sus promesas.

La necesidad de unanimidad entre los Estados miembros europeos en asuntos que van desde la fiscalidad y la política exterior hasta la lucha contra la discriminación y los procedimientos del artículo 7 para proteger la democracia impide que la UE pueda tomar decisiones por el bien común.

El Parlamento Europeo debe tener derecho a proponer leyes y tener igual poder presupuestario. El Consejo de la Unión Europea debería actuar como segunda cámara legislativa de la UE, no como un lugar de regateo nocturno sobre acuerdos intergubernamentales. El Parlamento Europeo debería proponer al presidente o presidenta de la Comisión Europea.

El actual presupuesto de la UE es claramente insuficiente para abordar los retos a los que se enfrenta Europa. Apoyado por sus propios recursos, como los impuestos sobre los combustibles fósiles y el patrimonio a escala de la UE, el presupuesto comunitario debería incrementarse significativamente y debería dar un mayor papel al Parlamento Europeo y a la sociedad civil en el control del gasto de la UE. Las competencias de la UE deben ampliarse para garantizar que esta pueda cumplir sus objetivos. Esta democracia verdaderamente transnacional también debe garantizar una ciudadanía europea basada en la residencia.

Para que Europa dé este paso tan necesario, es vital que los ciudadanos y ciudadanas participen en el mandato democrático. Por lo tanto, un proceso constituyente completo en toda la UE debería conducir a estos cambios en el tratado.

Después, los cambios en los tratados deberían ratificarse mediante un referéndum a escala europea según un sistema de doble mayoría de votos emitidos: en toda Europa y en la mayoría de los Estados miembros.

Estableceremos una cooperación reforzada si unos pocos Estados miembros intentan frenar el progreso. La cooperación reforzada hará posible una ambiciosa transición ecológica y social ahora, sin esperar a que cambien los tratados.

#### **DAR VIDA A EUROPA MEDIANTE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA**

La participación y el compromiso de la ciudadanía refuerzan la Unión Europea. Las instituciones de la UE deberían tomar medidas para que votar en las elecciones europeas sea más accesible, también para las personas con discapacidad. Para aumentar la participación democrática, queremos que se haga una prueba piloto de voto en línea para las elecciones europeas de 2029, al menos para los ciudadanos y ciudadanas europeos que viven en el extranjero. Deberían introducirse listas



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

transnacionales para el Parlamento Europeo junto a las listas nacionales, creando una circunscripción única adicional para toda la UE en la que los ciudadanos puedan elegir a un gran número de eurodiputados y eurodiputadas.

Dado que la democracia va más allá de las elecciones, los Verdes impulsaremos la introducción de comités ciudadanos para que las decisiones políticas de la UE sean más inclusivas. Los mecanismos de peticiones (y en concreto, la Iniciativa Ciudadana Europea) deben reforzarse para que la ciudadanía disponga de más canales con los que influir en la política de la UE y obligar a las instituciones europeas a responder con propuestas legislativas. Debe introducirse un marco para los referéndums a escala de la UE.

### **JUNTOS SOMOS MÁS FUERTES: AMPLIACIÓN DE LA UNIÓN EUROPEA**

Muchas personas en el continente europeo anhelan convertirse en ciudadanas de la UE, ante todo con Ucrania luchando por nuestros valores y la seguridad europea. Nuestra unión se basa en los valores del respeto de la dignidad humana, la libertad, la democracia, la igualdad, el Estado de derecho y el respeto de los derechos humanos. Alberga la promesa de paz, justicia, valores compartidos y prosperidad, y cada miembro, antiguo y nuevo, es responsable de defender estos principios y objetivos.

Hace tiempo que la ampliación debería haberse impulsado. La UE siempre ha sido un proyecto con implicaciones geopolíticas. Como la UE se basa en normas y valores compartidos, contribuye a restar importancia a las fronteras. Su ampliación es, por lo tanto, la mejor perspectiva para una paz y seguridad duraderas en Europa.

Todos los países europeos que aspiren a formar parte de la UE, o a reincorporarse a ella, y que compartan nuestros valores deben ser bienvenidos en el camino hacia la adhesión y recibir todo el apoyo que necesiten para cumplir los criterios.

### **CUMPLIR NUESTRAS PROMESAS: EL CAMINO HACIA LA ADHESIÓN A LA UNIÓN EUROPEA**

La Unión Europea debe cumplir sus promesas a los países candidatos: Albania, Bosnia y Herzegovina, Moldavia, Montenegro, Macedonia del Norte, Serbia, Ucrania y Georgia. Apoyamos los esfuerzos de Kosovo para convertirse en candidato a la adhesión a la UE. Apoyaremos a estos países en su camino para cumplir los Criterios de Copenhague. Los criterios relativos a la democracia y el Estado de derecho deben tratarse con carácter prioritario.

Para acceder al mercado único y al presupuesto de la UE es necesario cumplir estos criterios, y los avances en el proceso deben basarse en los méritos. Los Verdes creemos que la UE debe colaborar más estrechamente con la sociedad civil en el proceso de adhesión. Trabajaremos para superar la unanimidad en el Consejo que actualmente frena la adhesión.

El futuro de Ucrania se encuentra en la Unión Europea. Apoyaremos a las autoridades ucranianas en la introducción de las reformas necesarias para la adhesión a la UE. La ayuda de la UE a Ucrania debería permitir, en la medida de lo posible, una reconstrucción y una recuperación adaptadas al clima, basadas en energías renovables, infraestructuras modernas y una economía sostenible e integradora.

La acogida de nuevos miembros debe servir para impulsar reformas internas que faciliten a la UE la toma de decisiones de forma eficiente y eficaz. Cada país candidato debería poder seguir su propio camino hacia la UE independientemente de los progresos de los demás países candidatos.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

### **ACTUAR CON RAPIDEZ EN FAVOR DE LA DEMOCRACIA Y EL ESTADO DE DERECHO**

Uno de los mayores golpes al progreso europeo en los últimos años ha sido el aumento de las tendencias autoritarias en el corazón de Europa. Los ciudadanos y ciudadanas de los países afectados forman parte de la UE, y esta debe defender sus derechos frente a los abusos de poder de los gobiernos. Queremos que se actúe con rapidez para poner fin a las violaciones de la legislación de la UE por parte de los Estados miembros mediante procedimientos de infracción. Para ello se necesita un calendario claro, también para el procedimiento del artículo 7.

Introduciremos una Revisión Anual de los Valores Fundamentales para supervisar, hacer cumplir y sancionar la vulneración de los valores fundamentales en toda la UE.

Debemos garantizar que los fondos de la UE refuercen la prosperidad, la democracia y el Estado de derecho y no desaparezcan en los bolsillos de los autócratas y sus amigos. Hemos avanzado mucho en dotar a la UE de mejores herramientas para ello, pero es necesario aplicarlas plenamente.

El acceso a la justicia debe convertirse en una realidad para todas las personas de la Unión Europea. Es esencial que los grupos vulnerables, como las personas con bajos ingresos o de comunidades marginadas, puedan acceder a su derecho de buscar respuesta y remedio a la injusticia.

### **LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN: LA POLÍTICA DEBE SER TRANSPARENTE Y RESPONSABLE**

La confianza de los ciudadanos y ciudadanas en la democracia depende de la integridad política. La transparencia y la responsabilidad son vitales para el escrutinio democrático y la supervisión pública. Cuando la confianza en la clase política y las instituciones democráticas se ve seriamente amenazada, debemos actuar.

El escándalo del Qatargate demostró que las instituciones de la UE no están equipadas para prevenir la corrupción y las conductas indebidas a gran escala. En lugar de otro órgano consultivo, las instituciones de la UE necesitan una autoridad ética independiente con poder y recursos para investigar y sancionar las conductas poco éticas y el abuso de poder. Necesitamos una legislación exhaustiva sobre las actividades de los grupos de presión a escala de la UE, que incluya un registro obligatorio de transparencia comunitario.

Las instituciones de la UE deben ser más transparentes, incluso mediante la publicación proactiva de todos los documentos sobre la legislación en curso. Estos documentos también deberían incluir las posiciones de los Estados miembros, ya que a la ciudadanía le sigue resultando prácticamente imposible entender cómo se toman las decisiones en el Consejo.

Los miembros y altos cargos de las instituciones de la UE deben declarar sus bienes de forma transparente, como se exige en muchos Estados miembros, y no se les debe permitir desempeñar actividades remuneradas paralelas para presionar organizaciones.

La corrupción y el uso indebido del presupuesto de la UE menoscaban todo el proyecto europeo. Apoyamos a los organismos responsables de proteger los intereses financieros de la UE (la OLAF y la Fiscalía Europea) y exigimos más recursos para la lucha contra la corrupción.

### **UNA UNIÓN DE DERECHOS Y LIBERTADES: POR UN FUTURO VERDADERAMENTE FEMINISTA Y ANTIRRACISTA**

Los Verdes queremos construir un mundo en el que todos y todas vivamos sin violencia, racismo, sexismo, queerfobia y coacción. Luchamos por un mundo en el que podamos decidir sobre nuestros cuerpos, en el que podamos amar a quien queramos y en el que la justicia racial sea por fin una



realidad. Este mundo es posible, y no dejaremos de luchar por él. Cuanto más duros sean los ataques, nosotros y nosotras responderemos con más convencimiento, compasión y decisión.

### **IGUALDAD DE DERECHOS PARA TODOS Y TODAS**

Luchamos por la igualdad de derechos para todos y todas. Por eso queremos que la Carta de los Derechos Fundamentales se aplique directamente a las ciudadanas y los ciudadanos europeos y que los derechos fundamentales sean competencias directas de la UE.

Pedimos una evaluación global del marco de la UE en materia de no discriminación, que reconozca la necesidad de un enfoque interseccional y global. Para luchar eficazmente contra la discriminación de las comunidades racializadas y garantizar la igualdad de derechos y de trato para todos y todas, la Directiva horizontal contra la discriminación necesita una importante actualización; han pasado 15 años desde que se introdujo por primera vez.

### **ABAJO CON EL PATRIARCADO**

No todas las mujeres son iguales y comprender su diversidad es esencial para luchar contra la desigualdad y la discriminación.

Una Europa feminista debe garantizar unas políticas que aseguren la independencia financiera de las mujeres, en particular aboliendo los regímenes fiscales que las discriminen y poniendo fin a la brecha salarial de género mediante medidas vinculantes para las empresas y autoridades públicas.

Exigimos un acceso universal e igualitario a los servicios de atención a la infancia. Pedimos la revisión de la Directiva relativa a la conciliación de la vida familiar y profesional y la Directiva sobre el permiso de maternidad para avanzar hacia permisos de maternidad y paternidad totalmente remunerados y de igual duración.

La incorporación de la perspectiva de género debe garantizar que el dinero europeo beneficie a hombres y mujeres por igual. Defendemos un mecanismo de paridad vinculante para las listas en las elecciones europeas y el equilibrio de género en la toma de decisiones de la UE, también para los altos cargos. La Comisión Europea y el Consejo necesitan carteras específicas para los derechos de la mujer y la igualdad de género.

### **¡NUESTRO CUERPO, NUESTROS DERECHOS!**

Luchamos por ampliar la libertad reproductiva. La salud y los derechos sexuales y reproductivos, incluido el derecho al aborto seguro, son derechos fundamentales. Deben figurar en los tratados de la UE como principios y competencias esenciales de la UE, y en la Carta de los Derechos Fundamentales de aplicación directa. El aborto seguro y legal debe estar disponible en todos los Estados miembros de la UE. La atención al aborto es un servicio sanitario esencial.

Nos oponemos a la devastadora regresión de los derechos reproductivos en todo el mundo. Ninguna persona debe ser penalizada por solicitar o acceder al aborto. Las mujeres deben tener acceso a abortos médicos. Los Verdes abogamos por el suministro gratuito de anticonceptivos de alta calidad para todos y todas. Los jóvenes tienen derecho a una educación sexual integral.

### **ACABAR CON LA VIOLENCIA DE GÉNERO**

Todas las mujeres y niñas de Europa, incluidas las marginadas por motivos de raza, género, identidad de género, edad, características sexuales, orientación sexual, discapacidad, clase social o estatus migratorio, tienen derecho a vivir una vida libre de violencia. La violencia de género es una



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

violación atroz de los derechos humanos y una expresión de las relaciones de poder desiguales en nuestras sociedades.

Continuamos nuestra lucha inquebrantable por una legislación integral en la UE que prevenga, responda y ponga fin a la violencia de género dentro y fuera de Internet en toda la UE y la aborde desde una perspectiva interseccional y estructural. Los Verdes hacemos hincapié en el papel que desempeñan las comunidades en la prevención de daños y en el fortalecimiento de los derechos de las víctimas con apoyo especializado, acceso a la justicia y protección para las víctimas, con especial atención a las comunidades marginadas. Todos los Estados miembros de la UE deben ratificar el Convenio de Estambul. La UE debe añadir la violencia de género a la lista de eurodelitos.

### **ORGULLO, RESPETO E IGUALDAD PARA EL COLECTIVO LGBTQIA+**

Renovar la Estrategia de Igualdad LGBTQIA+ debería garantizar que las personas transgénero, intersexuales y no binarias también estén protegidas por el marco jurídico de la UE, tapando las lagunas legislativas en materia de no discriminación y delitos de odio. Queremos acabar con la mutilación genital intersexual. Impulsamos el reconocimiento jurídico del género basado en la autodeterminación y la atención sanitaria a personas transgénero. La Unión Europea debería actuar políticamente para prohibir la denominada "terapia de conversión" y la esterilización forzada de las personas transgénero en toda la UE. Las familias del colectivo LGBTQIA+ y sus derechos deben ser protegidos en toda la UE, incluida la plena aplicación de la libertad de circulación sin pérdida de derechos.

### **LUCHAR CONTRA EL RACISMO Y LA EXCLUSIÓN**

El racismo en Europa no es solo un problema de actitudes individuales, es un asunto estructural y sistémico que debe abordarse como tal. Hay que integrar la justicia racial en todas las políticas de la UE, sobre la base de una participación significativa de todas las comunidades étnicas y racializadas para garantizar que se tienen en cuenta sus experiencias vitales.

El antisemitismo y la islamofobia están aumentando. Todos y todas deben vivir seguros en la UE. Protegeremos a las comunidades judías y musulmanas y exigiremos el fin de todas las formas de discriminación.

Garantizaremos la aplicación del Plan de Acción de la UE Antirracismo y trabajaremos por su renovación para 2025 con una financiación adecuada y un órgano consultivo de la sociedad civil. Los planes de acción nacionales deben ser obligatorios para todos los Estados miembros.

Es un problema democrático que el 96% de los diputados y diputadas del Parlamento Europeo sean blancos. Como Verdes, trabajamos para que haya candidatos y candidatas de comunidades racializadas en puestos electivos. En nuestro partido animamos activamente a aquellas personas racializadas o de minorías étnicas a presentarse al Parlamento Europeo.

### **LA VOZ DE LOS JÓVENES IMPORTA: MÁS DERECHOS, MÁS REPRESENTACIÓN**

Luchamos por el voto a partir de los 16 años en todas las elecciones en Europa y por el derecho a presentarse como candidato o candidata a partir de los 18, empezando por las elecciones europeas. Los Verdes europeos trabajamos para que haya candidatos y candidatas jóvenes en las listas de los partidos.

La legislación de la UE debe estar al servicio de los jóvenes. La Unión Europea debe apoyar la adopción de una Convención Internacional sobre los Derechos de los Jóvenes. Resultaría necesario institucionalizar unos métodos de consulta, como diálogos anuales con las organizaciones representativas de los jóvenes y un ágora de jóvenes. Por otro lado, las evaluaciones de impacto



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

legislativo deberían incluir a los jóvenes de manera sistemática. Los fondos de la UE deben financiar adecuadamente a las organizaciones juveniles.

### **NO AL EDADISMO**

La edad no debe ser un obstáculo para una vida plena y activa, pero con demasiada frecuencia las personas mayores se ven frenadas por la discriminación y la exclusión basadas en la edad. Las personas mayores se encuentran entre los grupos sociales más expuestos a la pobreza y a la exclusión digital. Como Verdes, nos oponemos al edadismo en las políticas europeas. Las personas mayores constituyen el grupo demográfico que más rápido está creciendo en Europa y tenemos que ser resilientes. Apoyamos medidas que promueven la inclusión de las personas mayores y su participación en asuntos políticos, como la adhesión a la Red Mundial de Ciudades y Comunidades Adaptadas a las Personas Mayores de la OMS.

Exigimos unas pensiones justas para todas las personas mayores de la UE. Esto también incluye garantizar la libertad de circulación de las personas con pensiones de renta garantizada para que puedan acceder a sus pensiones vivan donde vivan en la UE. Queremos unas pensiones que no suman en la pobreza a las personas mayores de la UE a partir de la edad de jubilación. Al mismo tiempo, fomentamos estrategias que permitan periodos de transición entre el aprendizaje, el trabajo, el cuidado de la familia, el desempleo, el tiempo libre y la jubilación en las distintas etapas de la vida de una persona.

Queremos unos servicios asistenciales sólidos que beneficien el bienestar de las personas con necesidades asistenciales de larga duración, así como a sus familias y comunidades. La justicia intergeneracional no es solo un concepto: el intercambio entre generaciones debería anclarse en nuestros sistemas educativos, y también de forma más amplia en las actividades comunitarias.

### **POR UNA EUROPA ACCESIBLE PARA TODOS Y TODAS**

Las personas con discapacidad de la Unión Europea deben poder participar plenamente en la vida política, social y pública, incluido el empleo. Presionaremos para que se supervise y aplique eficazmente la legislación europea en materia de accesibilidad y para que se introduzca una tarjeta de discapacidad reconocida en toda la UE. La UE debería empezar a recopilar datos desglosados por género, edad y tipo de discapacidad para evaluar el impacto de las políticas de la UE y supervisar los avances en la inclusión de las personas con discapacidad en general.

### **UNA UNIÓN DE DERECHOS Y LIBERTADES: PROTEGER LOS DERECHOS DE TODOS Y TODAS**

Proteger los derechos de todos y todas es una batalla clave contra la extrema derecha. La extrema derecha está instrumentalizando la migración en toda Europa para sembrar el miedo y el resentimiento. Quieren hacer retroceder los derechos y las libertades de las mujeres, de las personas del colectivo LGBTQIA+ y de las personas racializadas. Estamos luchando contra este retroceso y defendemos la democracia, la libertad y los derechos humanos con determinación.

### **DEFENDER LOS DERECHOS HUMANOS CON UN SISTEMA DE ASILO HUMANO**

Defendemos un sistema de asilo justo que defienda los derechos humanos y la dignidad, basado en la solidaridad y el reparto de responsabilidades. Tenemos la certeza de que, cuando existe voluntad política, la Unión Europea puede hacer frente a los retos humanitarios y proteger con humanidad a las personas que buscan seguridad. Como defendemos los principios fundamentales de la Unión Europea, el derecho de asilo no es negociable.

Queremos trabajar por un sistema de asilo humano con procedimientos rápidos y descentralizados. Los Estados miembros deben repartirse equitativamente la responsabilidad de las solicitudes de



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

asilo. Tenemos claro que necesitamos un mecanismo de reubicación obligatorio. Los partidos de todo el espectro político se han dejado arrastrar hacia políticas migratorias de extrema derecha, como por desgracia refleja el nuevo Pacto sobre Migración y Asilo de la UE. Debería replicarse el exitoso uso de la Directiva de protección temporal en respuesta a la situación de los refugiados por la guerra en Ucrania.

Pedimos visados de la UE para los defensores de los derechos humanos y el medioambiente. Nuestro objetivo es proporcionar protección jurídica a las personas desplazadas por la fuerza debido a la crisis climática y los desastres medioambientales. Esto incluye visados climáticos que permitan a las víctimas de desastres naturales buscar protección y seguridad en la Unión Europea, así como apoyar procesos que eviten la apatridia causada por la crisis climática. La vulnerabilidad específica de los solicitantes de asilo LGBTQIA+ debe examinarse.

### **PONER FIN A LA CRIMINALIZACIÓN DE LAS PERSONAS EN DESPLAZAMIENTO**

Se ha producido una escalada intolerable de violencia contra las personas que buscan protección. Debemos poner fin a la violencia, la tortura y al trato inhumano y degradante en las fronteras de Europa. Hay que poner fin a las expulsiones ilegales en las fronteras de la UE.

Se deben aplicar leyes comunitarias para armonizar las normas sobre procedimientos de asilo, condiciones de acogida y salvaguardias. No podemos aceptar el encarcelamiento, los malos tratos ni los abusos contra las personas que buscan protección y una vida mejor en la UE.

### **EL RESCATE NO ES UN DELITO**

Exigimos que se lleve a cabo una misión de búsqueda y rescate en el Mediterráneo financiada y dirigida por la UE y que se refuerce el mandato humanitario y la responsabilidad de Frontex. Aspiramos a un mayor control de la agencia también a través de los parlamentos nacionales junto con el Parlamento Europeo. Queremos poner fin a la criminalización de la ayuda humanitaria y al uso prolífico de los estados de excepción para restringir el acceso al asilo y a los derechos legítimos de supervisión por parte de la sociedad civil y los medios de comunicación. La gente no debe ir a la cárcel solo por pedir asilo. Los solicitantes de asilo deberían tener acceso garantizado a asistencia jurídica.

### **SIN TRATOS SUCIOS CON DICTADORES**

Nos oponemos firmemente a los llamados “acuerdos migratorios”, como el firmado con Tunisia, por el que la UE soborna a países para que mantengan alejados a los migrantes. Cualquier cooperación con terceros países en materia de migración requiere una evaluación de los derechos humanos. Limitar la cooperación al desarrollo con terceros países a la mera “gestión de la migración” no es ético. No podemos aceptar que se explote a personas refugiadas y migrantes para obtener beneficios geopolíticos. La trata de seres humanos nunca debe ser un arma de guerra híbrida.

### **UNA POLÍTICA MIGRATORIA JUSTA EN BENEFICIO DE TODOS Y TODAS**

A lo largo de la historia, la gente siempre se ha desplazado de un lugar a otro. La migración es tan antigua como la historia, y debemos volver a este pragmatismo. La migración puede beneficiar a todo el mundo. Puede ayudar a resolver la escasez de mano de obra; un fenómeno que hoy es un reto económico clave. Las personas migrantes contribuyen de manera esencial a la economía europea y enriquecen nuestra cultura, nuestras comunidades y nuestra vida cotidiana.

Establecer canales legales y accesibles para la migración es una condición previa necesaria para acabar con la trata y la explotación de seres humanos. Queremos desarrollar un nuevo y completo Código de Migración, que ofrezca oportunidades de visado para la reagrupación familiar y el trabajo



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

en distintos niveles de cualificación. También debería permitir a las personas migrantes que ya están en la UE cambiar su estatus, por ejemplo, de estudiante a empleado o empleada. Queremos facilitar a los recién llegados el trabajo y la integración mediante el acceso a la educación, el apoyo lingüístico y las oportunidades laborales.

Para evitar la explotación de los trabajadores y trabajadoras migrantes, es necesario garantizar el acceso a la justicia en todos los países de la UE. Pedimos una campaña integral para regularizar a los “sin papeles” de larga duración que viven en los países de la UE. Sea cual sea su estatus, las personas que llegan a la Unión Europea para construirse una vida deben disfrutar de los mismos derechos sociales, culturales, económicos y cívicos, incluyendo la libertad de circulación, el derecho al trabajo y a la protección social, y el acceso a la sanidad y la educación.

### **LUCHAR CONTRA LA TRATA DE SERES HUMANOS Y LA EXPLOTACIÓN LABORAL**

Queremos combatir la trata de seres humanos y la explotación laboral en la UE. Queremos proteger a las víctimas, por ejemplo, mediante programas de protección y derechos de residencia. A través del reconocimiento de la universalidad de los derechos laborales, podemos hacer frente con eficacia a la explotación laboral grave, que puede desembocar en la trata de seres humanos. Todos los trabajadores y todas las trabajadoras, independientemente de su estatus de residencia, tienen derechos que les protegen de los abusos laborales ilegales en virtud de la legislación de la UE sobre derechos de las víctimas y lucha contra la trata de seres humanos. Estos derechos deben hacerse realidad.

### **POR UN MUNDO DIGITAL JUSTO Y SEGURO**

Dado que el mundo digital se ha convertido en parte fundamental de nuestras vidas, las mismas libertades y protecciones que existen en la realidad deben existir en los espacios en línea. Impedir la propagación del odio en Internet es fundamental para garantizar que determinados grupos no queden excluidos del ámbito político. Contrarrestar la desinformación es esencial para que las instituciones democráticas funcionen y sean fiables.

La UE ha avanzado en la lucha contra la desinformación y la regulación de las plataformas en línea con la Ley de Servicios Digitales, pero ahora hay que cumplir lo estipulado. Las plataformas en línea deben proteger el contenido legal y someterse al escrutinio público y la transparencia cuando retiren contenidos ilegales.

Las mujeres y las personas racializadas sufren, de forma desproporcionada, el odio en Internet. Internet debe estar libre de discursos de odio y discriminación ilegales. La UE debe hacer uso de sus competencias para tipificar como eurodelitos las manifestaciones de odio especialmente dañinas, con unas normas mínimas sobre su definición y las sanciones correspondientes. Queremos dar apoyo a plataformas, organizaciones de la sociedad civil e iniciativas de los medios de comunicación que promuevan la alfabetización mediática y las estrategias contra el odio.

El RGPD protege nuestro derecho a la privacidad, incluso frente a la vigilancia gubernamental. Presionaremos por el derecho a no ser rastreado. La UE debe liderar la batalla mundial contra la vigilancia masiva. Una legislación adecuada a nivel comunitario debe proteger a la ciudadanía contra el abuso de los programas espía e impedir que los Estados miembros eludan su responsabilidad invocando la seguridad nacional.

### **PONER AL SER HUMANO EN EL CENTRO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL**

La inteligencia artificial alberga un potencial clave, pero también puede crear retos significativos para la sociedad. Para hacer frente a cualquier riesgo, aplicaremos el principio de que los seres humanos deben mantener el control de los sistemas de IA y que estos sistemas deben respetar la



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

autonomía, la dignidad y la capacidad de decisión humanas. La inteligencia artificial debe trabajar para las personas, la sociedad y el planeta, no para los Estados controladores o el capitalismo tecnológico.

Por lo tanto, deben imponerse límites estrictos. No deberían permitirse las prácticas más antiéticas y antidemocráticas de la UE, como la vigilancia biométrica masiva, los sistemas de IA que reconocen las emociones, el género o la orientación sexual, y la vigilancia policial predictiva basada en IA. Deben reforzarse y aplicarse las leyes de no discriminación y de protección de datos para garantizar que los sistemas de IA no discriminan a las comunidades racializadas. Deben redoblar los esfuerzos en materia de ciberseguridad para prevenir los ataques informáticos basados en IA, haciendo especial hincapié en la protección de las infraestructuras críticas. El diseño y el uso de los sistemas de IA deben ser transparentes. Aplicaciones como los *deepfakes* y los *chatbots* deben estar claramente etiquetados como tales.

También queremos garantizar que la IA promueva, y no obstaculice, el Pacto Verde con disposiciones medioambientales clave. En el lugar de trabajo, los trabajadores y las trabajadoras tienen que poder desconectarse en todo momento de los sistemas de IA. La legislación sobre derechos de autor debería aplicarse correctamente en el contexto de los modelos de IA para proteger plenamente a quienes crean el contenido. Apoyamos el concepto de “dignidad de los datos”, que significa que los datos generados por acciones humanas no pueden ser recopilados gratuitamente por desarrolladores comerciales de IA, sino que pertenecen en primer lugar a los seres humanos que los crearon.

### **POR UN ESPACIO CÍVICO FUERTE Y DINÁMICO**

Las organizaciones de la sociedad civil (OSC) son el centro de cualquier democracia. Por eso queremos que sean fuertes y verdaderamente europeas. Exigimos un mecanismo de la UE para proteger a la sociedad civil, los activistas y los defensores de cualquier tipo de ataque, discriminación y acoso. Un mecanismo de la UE debería permitir a las OSC denunciar estos ataques, incluso a través de un sistema de alerta temprana. También debería garantizarse una financiación adecuada, tanto a nivel europeo como nacional.

Las medidas para apoyar un diálogo habitual, significativo y estructurado con la sociedad civil durante los procedimientos legislativos son esenciales. Introduciremos un estatuto para las asociaciones transfronterizas europeas y las organizaciones sin ánimo de lucro. Abogamos por un diálogo civil a escala comunitaria, inspirado en el diálogo social, entre las OSC y las instituciones de la UE.

### **MEDIOS DE COMUNICACIÓN LIBRES E INDEPENDIENTES PARA EUROPA**

La concentración de los medios de comunicación ha alcanzado unos niveles alarmantes y amenaza la independencia editorial y económica. La protección de las fuentes periodísticas se ve obstaculizada por las amplias leyes antiterroristas y las medidas de vigilancia masiva de gran alcance. Las demandas por difamación y los procedimientos judiciales abusivos se han convertido en los principales métodos para amordazar a los periodistas de investigación.

Necesitamos un marco comunitario que impida la concentración de medios y permita trabajar libremente al gremio periodístico. El periodismo de investigación necesita salvaguardias específicas. El periodismo libre e independiente nunca debe limitarse a una cuestión de financiación necesaria. Queremos vigilar de cerca la aplicación de la legislación de la UE, en particular la de las leyes sobre derechos de autor, secretos comerciales, el reglamento sobre protección de datos y la Directiva de Servicios de Comunicación Audiovisual, para garantizar que no se abusa de ellas. Trabajaremos por la correcta aplicación de la futura Ley de Libertad de los Medios de Comunicación y la Directiva frente a los litigios abusivos.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

Apoyamos la aparición de medios de comunicación paneuropeos y el contenido de calidad sobre asuntos europeos, la ciudadanía e identidad europeas, como elementos básicos para un espacio cívico e informativo común, que disipe los mitos relacionados con la UE y construya un sentimiento de pertenencia europea.

### **LA CULTURA COMO CHISPA DEL CAMBIO**

El arte y la cultura son algunas de las herramientas más poderosas de la sociedad para contar historias, cambiar mentalidades y fomentar la solidaridad. Nuestro rico patrimonio cultural y nuestra escena artística diversa y vibrante son características fundamentales de lo que une a Europa y la hace única y atractiva. Los Verdes creemos en el valor de la expresión artística en sí misma y como parte esencial de nuestra democracia. También creemos que el mundo de la cultura y la creatividad puede desempeñar un importante papel político para ayudarnos a idear soluciones a los retos de nuestro tiempo. Queremos apoyar la libertad de expresión cultural mediante financiación pública y defendiéndola de los ataques de las fuerzas de extrema derecha.

La capacidad de producir en conjunto es un aspecto verdaderamente transformador del programa Europa Creativa. Es esencial seguir apoyando la producción y distribución del arte y la cultura producidos en toda Europa, en particular apoyando la experimentación y la diversidad de expresiones y formas de organización.

Impulsaremos una estrategia de la UE para implicar a los sectores culturales en nuestro Pacto Verde y Social y en cualquier proceso constituyente sobre el futuro de Europa. Los intercambios y la diplomacia culturales deberían formar parte del proceso de adhesión de todos los países que deseen entrar en la UE.

Tras aprender las difíciles lecciones de la pandemia, pedimos normas europeas comunes sobre empleo, garantías sociales y condiciones laborales en los sectores cultural y creativo. Queremos crear un Estatus de Artista Europeo que establezca un marco común para garantizar unas buenas condiciones laborales y unas normas mínimas para los artistas y los trabajadores y trabajadoras de la cultura en todos los Estados miembros, especialmente en relación con las plataformas de streaming.

### **DEFENDER SCHENGEN, DISFRUTAR DE LA LIBRE CIRCULACIÓN**

La libertad de circulación –el derecho de las personas a viajar y moverse por la Unión Europea libremente y sin obstáculos– ha marcado y moldeado la vida de la ciudadanía europea como ningún otro logro. Millones de personas han construido sus vidas y relaciones en países de la UE distintos del suyo, y millones más cruzan regularmente las fronteras nacionales en busca de oportunidades profesionales y de ocio.

Como nos recordaron los controles fronterizos durante la pandemia, los días de hacer cola en la frontera han quedado atrás, y menos mal. Pretendemos que siga siendo así. Las instituciones europeas deben actuar para revertir el resurgimiento constante y el mantenimiento ilegal e ilimitado de los controles fronterizos dentro del espacio Schengen, especialmente usando la migración como pretexto. Bulgaria y Rumanía, como miembros de la UE que han cumplido todos los requisitos para formar parte del espacio Schengen, deben ser integrados para que sus ciudadanos y ciudadanas puedan disfrutar de todos sus derechos como ciudadanos y ciudadanas de la UE.

### **UNA VIGILANCIA POLICIAL SIN PREJUICIOS**

Nadie en la Unión Europea está por encima de la ley, ni siquiera la policía o los cuerpos de seguridad. Este principio básico que protege los derechos fundamentales de todas las personas se



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

ve socavado con regularidad, como demuestran con demasiada frecuencia los casos de brutalidad policial.

Para proteger los derechos de los grupos racializados que corren un riesgo desproporcionado de sufrir violencia policial y evaluación por perfiles, debe actualizarse la Directiva de la UE sobre igualdad racial para que cubra explícitamente la violencia policial e institucional. Con el derecho a manifestarse cada vez más amenazado, defenderemos el derecho de reunión y de manifestación pacífica en consonancia con el derecho internacional y europeo.

### **UNA LUCHA CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO A ESCALA EUROPEA**

El crimen organizado perjudica nuestras democracias, pone vidas en peligro y destruye el entorno local. Como se trata de un fenómeno transnacional, solo puede combatirse mediante la cooperación europea. Apoyamos políticas que mejoren el intercambio y la circulación de información entre la policía europea y los servicios de inteligencia, y crearíamos un programa de intercambio de agentes de policía a escala europea.



### **CAPÍTULO III. EL VALOR DE ASUMIR RESPONSABILIDADES: CONSTRUIR UNA UNIÓN DE SEGURIDAD, PAZ Y JUSTICIA GLOBAL**

Yulia abandonó su granja a los cuatro meses de lucha. La cosecha siempre ha sido la mejor época del año, pero este año era demasiado peligroso. Además, el grano no iba a poder ir a ningún sitio.

El bloqueo ruso ha sido una tragedia tanto para Yulia como para los millones de personas que dependen de las exportaciones de alimentos ucranianos en todo el mundo. Al igual que la economía ucraniana se ha visto condicionada durante siglos por las necesidades rusas, el comercio injusto y las secuelas del colonialismo son las responsables de que regiones enteras no cubran sus propias necesidades alimentarias. Las olas de calor y las sequías empeoran esta mala situación.

Necesitamos una transición global justa, porque nuestro futuro incluye a todos y todas. La paz, la prosperidad y la sostenibilidad van de la mano. El mundo no puede tener una mientras ignora la otra.

La inseguridad y los conflictos, desde guerras hasta intentos de genocidio, están creciendo, mientras los regímenes autocráticos ponen en peligro los valores democráticos y el diálogo internacional.

La invasión rusa a gran escala de Ucrania supuso un punto de inflexión en la historia de nuestro continente y del mundo. Viola el Estado de derecho, la paz y la seguridad internacionales.

Los Verdes nos mantenemos firmes en nuestra solidaridad y apoyo pleno a Ucrania y a favor de un apoyo financiero y militar continuado. La lucha del pueblo ucraniano por la libertad, la paz y la adhesión a la Unión Europea es nuestra lucha.

Pero no se trata solo de Ucrania, la paz y la seguridad están amenazadas en todo el mundo. En Oriente Medio, el Cáucaso, el Sahel y África Central se están produciendo dolorosos conflictos.

Las crecientes tensiones y la reducción del espacio para la democracia y la sociedad civil amenazan la integridad del sistema internacional y la esperanza de un mundo mejor. La dependencia de Europa de los regímenes autoritarios nos ha cegado ante esta realidad durante demasiado tiempo.

La aceleración de la crisis climática, las catástrofes naturales y la carrera por los recursos conviven con la desigualdad mundial que sigue presente en las relaciones económicas, los acuerdos comerciales y las instituciones multilaterales. El colonialismo y su legado siguen presentes.

En el mundo actual, creemos que la Unión Europea debe ser un actor fuerte. La UE es y siempre ha sido un proyecto de paz. Debemos ser capaces de defender la seguridad de la UE, así como la paz y los valores universales en nuestro continente y en el mundo.

Los derechos humanos y la prosperidad económica no pueden ser un lujo para las personas más ricas del planeta. La justicia global, el buen gobierno y las normas e instituciones democráticas ayudan a prosperar a los países. Son esenciales para un mundo seguro, cooperativo y pacífico.

Una transición global justa de la que puedan beneficiarse todos los países y regiones es clave para materializar ese futuro.

Nuestra respuesta empieza por que la UE logre una mayor seguridad en términos geopolíticos y económicos y actúe unida a escala internacional. La seguridad a escala europea también depende de nuestro apoyo a Ucrania.

Haremos que las políticas internacionales de la UE prioricen los valores, la paz y la reconciliación, y construiremos un mundo más estable a través de la seguridad de la humanidad, la diplomacia y la



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

prevención de conflictos. La UE debe estar dispuesta a trabajar con quienes defienden la paz, los derechos humanos y el multilateralismo para lograr estos fines.

Tenemos el valor de hacer de la UE una fuerza para un mundo diferente y más justo.

La transición ecológica de Europa es tanto una herramienta geopolítica como una responsabilidad global. La diplomacia climática y la cooperación en materia de tecnologías e inversiones verdes son claves para nuestra forma de enfrentarnos al mundo.

Lucharemos por la justicia global. La UE puede reescribir las normas comerciales injustas para que el mundo sea más justo e igualitario. Todos los países deben participar en la nueva economía mundial descarbonizada.

Un mundo seguro y pacífico, donde Europa trabaje con sus socios para anteponer las personas y el planeta a la guerra y la explotación.

Este es el futuro que queremos y que Europa puede ayudar a construir.



### **UNA UNIÓN POR LA PAZ, LA COOPERACIÓN Y LOS DERECHOS HUMANOS**

La política de seguridad está y seguirá estando en el centro de la agenda de la UE. Los Verdes estamos convencidos de que la UE necesita una nueva mentalidad y una clara voluntad de actuar.

Es hora de rejuvenecer el multilateralismo y la política exterior basada en ciertos valores. La Unión Europea se ha hecho fuerte gracias a la integración, el intercambio y la conexión, no a la disociación ni a la construcción de muros. Lo que intentamos hacer con el proyecto europeo también debe regir nuestras relaciones internacionales. Tenemos que mostrar solidaridad a nuestros socios y tejer una amplia red de lazos y asociaciones estratégicas que colaboren en este mundo cada vez más complejo e interconectado.

La transición ecológica también ha sido siempre una cuestión de seguridad. Con un mayor control sobre nuestro sistema energético, nuestras tecnologías fundamentales y cadenas de suministro vitales, la UE puede ejercer un mayor impacto en materia de política exterior y hacia una transición globalmente justa. Es una oportunidad para que la UE se convierta en un actor más eficaz junto a sus socios e instituciones multilaterales, fomentando la paz y la seguridad, así como los valores universales, los Objetivos de Desarrollo Sostenible, los derechos humanos y la democracia en todo el mundo.

### **UNA COOPERACIÓN BASADA EN VALORES Y PRINCIPIOS UNIVERSALES**

La UE debe dar prioridad a la cooperación y la creación de alianzas con socios democráticos para defender los derechos humanos, los valores universales y un orden internacional reglamentado. Tenemos que actuar con nuestros aliados y socios afines siempre que sea posible, sin perder la capacidad de actuar de forma independiente cuando sea necesario.

Cómo Verdes, concebimos una Unión Europea que colabore estrechamente con las democracias y los socios afines para hacer frente a los agresores de todo el mundo y crear nuevos lazos de cooperación multilateral fuera del Norte Global. La UE debe estar dispuesta a trabajar con todas las partes comprometidas con la paz, los derechos humanos, el multilateralismo y el derecho internacional.

### **MULTILATERALISMO Y COOPERACIÓN PARA LA SEGURIDAD MUNDIAL**

La paz y la libertad se construyen mediante tratos justos y basados en valores con nuestros socios. Creemos en la solidaridad internacional y en el multilateralismo. Las Naciones Unidas defienden nuestros valores globales compartidos, y las defenderemos frente a los ataques y abogamos por reformas que aumenten la transparencia, la responsabilidad y la eficacia.

En estos tiempos difíciles, la UE debe buscar activamente cualquier oportunidad de cooperación internacional y utilizar todos los canales de cooperación para preservar la paz, también en el seno de la OSCE. El sistema multilateral debe reforzarse mediante una representación justa del Sur Global, por ejemplo, en el Consejo de Seguridad de la ONU y en las instituciones financieras internacionales. Abogamos por una reforma del sistema de la ONU, especialmente del CSNU, para garantizar una representación justa y proporcionada de todas las regiones del mundo y hacer posible que organizaciones regionales como la UE se conviertan en miembros de pleno derecho. El veto en el Consejo de Seguridad debe abolirse para promover una toma de decisiones internacional y alejarse de un sistema hegemónico.

La seguridad mundial sólo puede lograrse defendiendo, promoviendo y desarrollando el derecho internacional. Cómo Verdes, nos aseguraremos de que la UE utilice su influencia internacional para motivar a otros países, como Estados Unidos, a adherirse al Estatuto de Roma y a la Corte Penal Internacional, y garantizar así la protección de los derechos humanos en todo el mundo.



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

La Unión Europea debe defender los derechos humanos a nivel internacional y la protección del derecho internacional humanitario. Por lo tanto, es nuestra responsabilidad común asegurarnos de que ningún crimen de guerra o violación de los derechos humanos quede impune. Este compromiso es la mejor manera de lograr un multilateralismo basado en la fortaleza del derecho internacional, no en la ley del más fuerte.

Para la UE, un enfoque multilateral también incluye reforzar y profundizar la cooperación con la OTAN, respetando un claro reparto de competencias y sin sentar precedentes. Los Estados miembros deciden por sí mismos sobre su integración a la OTAN. La UE tiene el deber colectivo de salvaguardar su seguridad de las fluctuaciones de agentes externos y crear las condiciones que le permitan determinar libremente su compromiso en un entorno geopolítico en rápida evolución.

### **UN NUEVO CONTRATO DE PAZ PARA EUROPA**

Ante el aumento de los conflictos en todo el mundo, incluyendo en los países próximos a Europa, la UE debe colaborar con los socios internacionales para construir la paz y reducir el riesgo de conflictos. Adoptaremos un enfoque transformador para atajar el origen de los conflictos, reforzando la prevención civil, la mediación y la reconciliación, así como la gestión de crisis más allá de las fronteras, incluyendo la consolidación, el mantenimiento y la aplicación de la paz.

El nexo entre clima y seguridad va más allá de la propia estabilidad de la UE. Las iniciativas climáticas y medioambientales, así como los impulsos para reforzar la participación política, social y económica de las mujeres, son esenciales para construir la paz y proporcionar seguridad a través del desarrollo. Su financiación debe aumentar al mismo ritmo que el gasto militar.

Las intervenciones militares deben ser siempre el último recurso. Deben basarse en estrategias políticas a largo plazo, respetar el derecho internacional y estar sujetas a la aprobación y supervisión parlamentarias pertinentes. Apoyamos el desarrollo de una Unión europea de seguridad dentro de las estructuras existentes basadas en estos principios.

En cuanto al conflicto de Oriente Medio, presionaremos para que la UE reinicie las negociaciones políticas hacia una solución de dos Estados, basada en fronteras seguras y acordadas. Conseguir una paz duradera en la región precisa de unos resultados negociados que respeten el derecho de Israel y Palestina a existir en tanto que Estados democráticos y soberanos, y el derecho del pueblo palestino a un hogar propio. Exigimos la plena rendición de cuentas mediante investigaciones independientes de todas las posibles violaciones del derecho internacional cometidas por todas las partes. Pedimos a la UE y a sus Estados miembros que apoyen el trabajo de la Corte Penal Internacional y de la Corte Internacional de Justicia.

Chipre sigue estando bajo ocupación militar tras la invasión turca de 1974. La separación geográfica de los chipriotas basada en su origen étnico y su religión viola las libertades fundamentales europeas y los derechos humanos. Pedimos que se reanuden las conversaciones sobre una solución a la cuestión chipriota bajo los auspicios de la ONU.

### **UNA UNIÓN EUROPEA DE SEGURIDAD**

Dado que ningún país puede hacer frente por sí solo a las amenazas a la seguridad, la UE debe crear una Unión de Seguridad que se centre en la seguridad de la humanidad y en las necesidades de las personas. Este enfoque es esencial para proteger los derechos humanos, prevenir conflictos y crear y mantener la paz.

La seguridad tiene que ver con sociedades civiles fuertes, la transición global justa y estrategias preventivas a largo plazo que no solo tengan que ver con la defensa. Nuestro horizonte de actuación no solo se basa en el corto plazo, sino también en el largo; nuestros objetivos no son solo los



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

conflictos convencionales, sino también las amenazas híbridas, ni tampoco solo los Estados, sino también las sociedades civiles. Abogamos por un Servicio Europeo de Acción Exterior sólido como fuerza para una diplomacia verdaderamente transnacional que pueda luchar contra la impunidad y construir la reconciliación y una paz duradera.

Exigimos una política creíble de solidaridad y asistencia mutua dentro de la Unión Europea de conformidad con el apartado 7 del artículo 42 del Tratado de la Unión Europea, que implica cooperar en materia de capacidades militares y crear sinergias, por ejemplo, fomentando la interoperabilidad y coordinando los sistemas de adquisición, mantenimiento y suministro. La creciente amenaza de la desinformación y la injerencia en las democracias soberanas debe afrontarse con esfuerzos de ciberseguridad.

### **DEJAR DE DEPENDER DE REGÍMENES AUTORITARIOS**

No debemos repetir los errores del pasado. Durante demasiado tiempo, la Unión Europea y sus miembros fueron autocomplacientes con la dependencia económica de regímenes autoritarios. Arrullada por los combustibles fósiles, la UE ignoró el creciente autoritarismo de Putin, las violaciones de los derechos humanos y la amenaza que su régimen suponía para la seguridad internacional. Los Verdes nos aseguraremos de que Europa no vuelva a cometer el mismo error con otros regímenes belicistas del mundo.

Reconocemos la amenaza que China supone a Taiwán, que pone en peligro la paz y la seguridad internacionales. Abogamos por una política comunitaria activa, transparente y común respecto a China. La UE debe aplicar una sólida política de derechos humanos que empiece por reducir los riesgos de nuestras cadenas de suministro y aumentar nuestra autosuficiencia en un mundo con una creciente inestabilidad climática y tensiones políticas, sin dejar de reconocer que la interdependencia es un factor clave para un sistema internacional pacífico y una transición justa a escala mundial.

### **LUCHAR POR LOS DERECHOS HUMANOS EN EL MUNDO**

Las organizaciones de la sociedad civil son cruciales para los derechos humanos, la democracia y la autodeterminación, así como para la lucha contra la corrupción y la discriminación. Son los aliados naturales de la UE que pueden cambiar el mundo a mejor. Sin embargo, los derechos humanos no siempre están a salvo en todo el mundo. Las personas ecologistas, el gremio del periodismo de investigación, las mujeres, los miembros del colectivo LGBTQIA+, los defensores de los derechos indígenas y de la tierra, los miembros de sindicatos y los políticos progresistas de todo el mundo sufren intimidaciones, campañas de desprestigio, encarcelamientos por falsos cargos y, en el peor de los casos, asesinatos.

Cómo Verdes, aplicaremos plenamente las directrices de la UE sobre defensores de los derechos humanos y facilitaremos el acceso a visados. Queremos que la UE apoye más a la sociedad civil en general, por ejemplo mediante una financiación sostenible. Los derechos humanos deben centrarse en proteger de la represión transnacional ejercida por regímenes autoritarios.

### **LA PAZ SERÁ FEMINISTA O NO SERÁ: POR UNA POLÍTICA EXTERIOR QUE INCLUYA A LAS MUJERES**

Las mujeres y los grupos marginados siguen teniendo un acceso limitado al poder en todo el mundo. Una política exterior feminista situará la igualdad de género y la seguridad de las personas en el centro de nuestra política exterior y de seguridad. Las sociedades serán más pacíficas y prósperas cuando todos y todas participen por igual en la vida política, social y económica.

Cómo Verdes, impulsaremos una política exterior feminista a escala de la UE que aplique estrategias interseccionales. Debemos garantizar la participación política y cívica de las niñas, las mujeres y los



## **PARTIDO VERDE EUROPEO - PROGRAMA 2024**

grupos marginados, así como una educación inclusiva de calidad para las niñas y jóvenes. Debemos promover el empoderamiento económico de las niñas, las mujeres y los grupos marginados como objetivo clave de la política exterior. Esto incluye la creación de un fondo de apoyo a las organizaciones feministas locales.

### **NO A LA EXPORTACIÓN DE ARMAS A DICTADORES Y REGÍMENES AUTORITARIOS**

El gasto mundial en armamento es más alto que nunca y lleva aumentando anualmente desde 2015. Abogamos por el control de armas nucleares y convencionales, así como el desarme, incluyendo la prohibición de las armas autónomas letales y el apoyo al tratado de prohibición nuclear y la no proliferación de armas nucleares. Defendemos la aplicación de la Convención sobre las Armas Químicas. Pedimos una política comunitaria de exportación de armas que prohíba las exportaciones de armas a regímenes autoritarios, dictaduras y violadores de los derechos humanos, y que apoye al mismo tiempo a los países que se defienden de los agresores. Deben introducirse mecanismos de control de las exportaciones de armas exhaustivos a todos los socios.

### **JUSTICIA Y DESARROLLO A TRAVÉS DEL PACTO VERDE MUNDIAL**

La Unión Europea debe utilizar su influencia, su poder y sus recursos para conseguir justicia a nivel mundial y hacer posible un Pacto Verde Mundial. La aceleración de la crisis climática está debilitando la paz y la prosperidad en todo el mundo. El futuro del clima depende de que todos los países del mundo actúen y dejen de utilizar combustibles fósiles.

Llevamos siglos explotando al Sur Global y obstaculizando su desarrollo debido a la imposición de estructuras económicas y la explotación de personas, tierras y recursos. La justicia global, en actos y no solo en palabras, no solo es una responsabilidad ética, sino también una necesidad geopolítica.

Nuestras propuestas combinan las asociaciones internacionales y la reforma del comercio con la cooperación internacional en igualdad de condiciones y las iniciativas humanitarias. Están arraigadas en nuestro compromiso con la justicia global y los Objetivos de Desarrollo Sostenible, así como en nuestra conciencia del persistente legado del colonialismo.

### **RECONOCER NUESTRAS RESPONSABILIDADES A TRAVÉS DE LA DIPLOMACIA CLIMÁTICA**

Queremos que la diplomacia climática ocupe un lugar central en las relaciones de la UE con sus socios en todo el mundo. La UE debe reconocer la manera en que los países europeos han contribuido a situar al Sur Global en primera línea de la crisis climática. Tal y como se establece en el Acuerdo de París, la UE tiene que cumplir con su compromiso de aportar financiación internacional destinada al clima con el fin de mitigar los efectos del cambio climático y adaptarse a ellos, de acuerdo con la parte que le corresponde. También debe adoptar compromisos plurianuales relativos al nuevo Fondo de Pérdidas y Daños. La UE puede ser pionera en la creación de ambiciosas coaliciones dedicadas al clima sobre las prioridades de inversión, sectoriales y tecnológicas para la descarbonización.

Lucharemos para que todas las políticas internas sean coherentes y reflejan sus implicaciones globales. Un control legislativo comprobará cómo estas políticas ayudarán a alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible y cómo evitarán cualquier repercusión que dificulte la capacidad de terceros países para alcanzarlos. Como Verdes, vamos más allá del principio de no perjudicar. Utilizaremos todas las herramientas a nuestro alcance para comprometernos con nuestros socios a mejorar conjuntamente la vida de las personas y a actuar contra la crisis climática, la pérdida de biodiversidad y la degradación medioambiental. Seguiremos luchando para que el delito de ecocidio se reconozca a escala internacional.



### **LAS ASOCIACIONES EN EL MARCO DEL PACTO VERDE POR LA JUSTICIA GLOBAL**

Queremos que la UE establezca Asociaciones en el marco del Pacto Verde con países, regiones y actores de la sociedad civil para apoyar el necesario Pacto Verde Mundial con inversiones, acceso a la tecnología y conocimientos especializados. Queremos que la UE dé forma y comparta el desarrollo tecnológico y los marcos económicos del mundo descarbonizado, incluso facilitando la transferencia de tecnología al Sur Global.

Iniciativas como la estrategia *Global Gateway* y las Asociaciones para una Transición Energética Justa deben convertirse en vehículos clave para abrir vías de desarrollo ecológicas y duraderas con socios y regiones. La UE debería intentar desbloquear el mismo nivel de inversión en la transición verde a nivel mundial que lo que gasta en la UE.

### **POR LA JUSTICIA DE LOS RECURSOS, CONTRA LAS PRÁCTICAS DE EXTRACCIÓN ABUSIVAS**

Los países de todo el mundo deben beneficiarse de este pacto para que la transición ecológica no se convierta en una carrera que excluya al Sur Global. Por otro lado, la necesidad inmediata de metales y otros recursos de la UE no puede satisfacerse sin acceso a nuevos materiales. Por lo tanto, la UE debe acelerar su transición hacia una economía totalmente circular para reutilizar los materiales el mayor tiempo posible y cumplir los ambiciosos objetivos de reducción de recursos. Además, debe permitir a los países con abundantes recursos extraer, procesar y reciclar las materias primas, sin dejar de dar prioridad a un enfoque centrado en las personas y el planeta que proteja los derechos de las comunidades, especialmente los de los pueblos indígenas, la naturaleza y la biodiversidad.

Hay que apoyar al Sur Global para que la extracción pueda realizarse en las mismas condiciones que dentro de la UE. Las necesidades de recursos de la UE no deben exacerbar aún más las desigualdades existentes, ni la injusticia climática y medioambiental. Nuestra estrategia de autosuficiencia, respaldada por los objetivos de reducción y reciclaje dentro de la UE, ayudará a minimizar el enorme impacto de la minería a escala mundial en términos de violaciones de los derechos humanos, destrucción del medio ambiente y del clima.

La justicia en materia de recursos también implica dejar de verter nuestros residuos en países del Sur Global. Por eso es importante adoptar criterios claros para determinar cuándo un residuo deja de serlo a escala de la UE, como en el caso de los plásticos y los textiles, para evitar que los residuos se clasifiquen como artículos de segunda mano. Este paso también estimularía el desarrollo de actividades, competencias y capacidades de reciclaje en la UE. Pedimos una estrategia de compra colectiva y cooperación para los elementos de tierras raras. Estos elementos deberían usarse de manera prioritaria en las industrias más relevantes para la transición ecológica.

### **¡DESCOLONIZACIÓN YA!**

El legado de la época colonial sigue pesando en las relaciones entre algunos países europeos y sus antiguas colonias. Esto se refleja en la distribución desigual de la riqueza en el mundo, en las dependencias económicas que persisten y en las injustas estructuras económicas, así como en la falta de representación en nuestras instituciones y a escala mundial. Queremos que la UE asuma su responsabilidad histórica derivada de los crímenes del colonialismo y su legado.

Exigimos una revisión profunda, exhaustiva e inclusiva del legado colonial de Europa para garantizar la reparación, que puede ser material y simbólica, así como la rendición de cuentas por los crímenes del pasado. Respaldamos la presión que se está ejerciendo para devolver objetos culturales. Queremos corregir las cláusulas desfavorables de los acuerdos comerciales e impulsar reformas en los bancos de desarrollo. La UE y sus Estados miembros deben trabajar en reestructurar la deuda de manera sólida y aliviarla en los países que soportan una carga especialmente onerosa. La ayuda